
Estados Unidos reveló que impondrá aranceles del 30 por ciento a México. 
La presidenta mexicana destacó que sigue el diálogo con los estadounidenses. 
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El mandatario estadounidense,

Donald Trump, destacó sus recientes

aranceles en una entrevista en Fox

News. 

Declaró que obtendrá "una cantidad

enorme de dinero" para el beneficio de

su país.

"Algunos países están muy molestos

ahora porque se han aprovechado de

nosotros durante 30, 40 años, y yo con-

seguí detenerlo... Están entrando cientos

de miles de millones de dólares".

Durante la entrevista abordó otros

temas como su ley fiscal y las catastrófi-

cas inundaciones en Texas, que han

dejado cientos de muertos y desapareci-

dos.

Acerca de la ley fiscal dijo que "es el

proyecto de ley más increíble... Cuando

piensas en no pagar impuestos sobre las

propinas, ni sobre la seguridad social, ni

sobre las horas extras, además de una

gran reducción de impuestos, estamos

ahorrando la reducción de impuestos

que hicimos hace años".

Sobre las inundaciones, añadió que

"cuando eres presidente ves pasar tantas

cosas, tan tristes, y lo tomas de otra

manera porque estás al mando.

"Pero es muy triste ver esto en parti-

cular porque muchos jóvenes, hermosos

—niñas, en su mayoría niñas— fallecie-

ron".

Sobre su gabinete, mencionó que

"Tenemos gente realmente buena esta

vez y se llevan bien entre sí. Se aman,

aman al país y todo es más tranquilo".

Trump pide detener ataques contra su

gobierno por archivos de Jeffrey Epstein

Donald Trump urgió a sus bases el

sábado a parar los ataques a su adminis-

tración por los archivos relacionados

con el fallecido ofensor sexual Jeffrey

Epstein, un caso que se ha convertido en

obsesión para teóricos conspiracionistas.

El Departamento de Justicia y el FBI

concluyeron en un informe publicado la

semana pasada que no había evidencia

de que el ex financiero, acusado de diri-

gir una red de tráfico sexual de menores,

mantuviera una "lista de clientes" o

chantajeara a figuras poderosas.
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La presidenta Claudia Sheinbaum

Pardo reaccionó al anuncio que hizo

este sábado el presidente de Estados

Unidos, Donald Trump, de imponer

aranceles del 30% a México y a la

Unión Europea.

Durante la inauguración del

Hospital Rural IMSS-Bienestar Vícam

Switch, en Guaymas, Sheinbaum

Pardo confió en que su gobierno lle-

gará a un acuerdo con Estados Unidos,

e insistió en que se debe tener "cabeza

fría" y que la medida de Trump no es

solo para México, sino para todos los

países.

Destacó que un equipo del gobierno

de México, conformado por las

Secretarías de Economía, Relaciones

Exteriores, Hacienda y Energía, viajó a

Washington para seguir con las mesas

de trabajo.

"Es a todos los países del mundo, a

cada uno les está mandando una carta.

Se instaló la mesa de trabajo, la carta

establece claramente que se busca lle-

gar a un acuerdo para que no haya estos

aranceles.

"Entonces lo ponen para el primero

de agosto, y nosotros creemos que, por

lo que platicaron el día de ayer nuestros

compañeros, que vamos a llegar a un

acuerdo con el gobierno de los Estados

Unidos y que vamos a llegar, por

supuesto, a mejores condiciones.

Siempre he dicho que en estos casos lo

que hay que tener es cabeza fría para

afrontar cualquier problema.

"Pero además, yo me siento muy

segura porque hay algo que tenemos en

el gobierno: Y es que representamos a

nuestro pueblo, representamos la digni-

dad del pueblo de México", expresó la

titular del Ejecutivo federal.

"Hay algo que no se negocia nunca:

es la soberanía de nuestro país", añadió

ante los aplausos de las y los sonoren-

ses.

El gobierno de México expresó su

desacuerdo con la decisión del presi-

dente Donald Trump de imponer un

arancel de 30 por ciento a los produc-

tos mexicanos a partir del 1 de agosto,

a la que calificó como “un trato injus-

to”.

En un comunicado conjunto, las

secretarías de Relaciones Exteriores

(SRE) y de Economía (SE) informaron

que en una reunión con sus contrapar-

tes estadunidenses el viernes anterior

que fueron enterados de que el presi-

dente Trump enviaría una carta a varios

países para informar sobre la imposi-

ción de los aranceles. Para el caso de

México, la comunicación fue hecha

pública la mañana de este sábado 

El comunicado del gobierno mexi-

cano de este sábado da cuenta de que el

viernes 11 de julio una delegación

mexicana de las secretarías de

Economía, Relaciones Exteriores,

Hacienda, Seguridad Pública y Energía

se reunió con los departamentos de

Estado, de Comercio y de Energía,

además del Consejo de Seguridad

Nacional.

Ocurrió en Ensenada, BC.

Bloquean
activistas
convoy de

Sheinbaum

CONÉCTATE
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El trabajador mexicano agrícola que

cayó de nueve metros al subir a un techo

de un invernadero, tras esconderse por

las redadas migratorias en California del

jueves, falleció, informó su familia,

mientras el gobierno de México dijo que

ha dado "atención consular oportuna y

continua a la familia".

La sobrina de Jaime Alanís García

dijo que el hombre falleció la tarde del

sábado, reportaron medios como ABC7.

Una página de GoFundMe creada por su

familia para ayudar a cubrir los gastos

médicos y funerarios se actualizó con la

siguiente declaración: "Con gran pesar,

mi tío ha fallecido".

El viernes, el Centro Médico del

Condado de Ventura, en nombre de la

familia, dijo que García todavía estaba

en el hospital en estado crítico.

La noticia de su muerte llega después

de que United Farm Workers (UFW), en

una serie de publicaciones, confirmara

que algunos trabajadores agrícolas

resultaron gravemente heridos durante

la operación de cumplimiento de la ley

el jueves.

"Otros trabajadores, incluidos ciuda-

danos estadounidenses, siguen desapa-

recidos", dijeron en una publicación de

medios.

El connacional, tras la caída, fue lle-

vado al hospital con el cuello y el cráneo

rotos, informaron sus familiares a

medios de EU. La familia de García

dice que él estaba trabajando en una

granja de la zona para enviar dinero a su

esposa e hija en México.

El gobierno de Donald Trump envió cartas a una gran cantidad de países donde
anunciaba la cantidad de aranceles que se les impondría.

Dice Trump que conseguirá 
una cantidad enorme de dinero

Muere trabajador mexicano tras redadas

Confía CSP llegar a
un acuerdo con EU 

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

El Paris Saint-Germain saldrá hoy a redondear una 
temporada histórica cuando enfrenten en punto de las

13:00 horas al Chelsea en la Final del MDC .
1/DEPORTIVO

Buscan coronar Mundial histórico
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El convoy en el que viajaba la pres-

identa Claudia Sheinbaum Pardo fue

bloqueado este sábado 12 de julio por

activistas que exigían el paro de la

construcción del megapuerto en

Ensenada, Baja California.

En el marco de la inauguración del

Hospital Regional No. 23 del IMSS en

Ensenada, las personas manifestantes

detuvieron el paso de la Mandataria

federal, por lo que tuvo que salir de su

camioneta y dar un mensaje a través

de un altavoz.

"No vamos a hacer nada que no

quiera la gente", reiteró la Presidenta,

luego de que inconformes se manifes-

taron mientras pronunciaba su discur-

so en la inauguración.

"Escúchenme, va a haber el diálogo

y todo, si no quieren, no. Hay que

dialogar nada más", advirtió

Sheinbaum Pardo ante los gritos e

insistencia de las y los manifestantes.

"¡Se dialoga, y si no quieren, no!",

comentó.

Aseguró que algunos países están muy molestos por los aranceles .
El gobierno de Donald Trump va con
todo contra los trabajadores migrantes.



e entrada, me da la impresión
de que no les queda de otra.
Primero porque son los
primeros en pedir ayuda a la
federación porque no han
podido o no han querido

enfrentar por sí mismos el delito de la extor-
sión.

Explicaba hace unos días el fiscal
Alejandro Gertz Manero que la incidencia
de este delito se da de dos maneras muy
sencillas: Cobro de piso y desde el interior
de los penales.

Y después de escuchar y ver con atención
la presentación de esta nueva estrategia con-
tra la extorsión por parte del secretario de
Seguridad Federal, Omar García Harfuch,
pues una vez más, varios estados quedan
expuestos por la falta de resultados al
“tratar” de combatir la extorsión.

Esta parte de la estrategia limita, por lo
pronto, el problema a 8 estados, los estados
que más carpetas de denuncia tienen por ese
delito: Estado de México (2,049),
Guanajuato (879), Nuevo León (645),
Ciudad de México (602), Veracruz (585),
Jalisco (178), Michoacán (124) y Guerrero
(47).

Estas entidades acumulan el 66 por cien-
to de todos los actos de extorsión que se
registran en el país.

Ahora, ¿en qué consistirá la estrategia?
Realizar detenciones usando las nuevas
capacidades constitucionales de investi-
gación e inteligencia, fomentar la creación
de unidades antiextorsión en los estados
referidos y otros, aplicar un protocolo de
atención a víctimas, capacitar a operadores
del número de emergencia 089 en materia
de crisis y negociación, y finalmente
realizar una campaña a nivel nacional para
prevenir la extorsión.

Se prevé además que la Unidad de
Inteligencia Financiera bloqueé las cuentas
donde se ha depositado dinero procedente
de ese ilícito. Números de cuentas y bancos
que los denunciantes hacen del conocimien-
to de la autoridad y por ahí se hará la inves-
tigación para llegar al congelamiento de
esos recursos.

También se prevé bloquear líneas y
equipos celulares vinculados a llamadas de
extorsión, además de implementar opera-
tivos sorpresa en penales para el asegu-
ramiento de equipos telefónicos empleados
por internos para extorsionar gente en todo
el país.

¿Le va a entrar la Ciudad de México a
apoyar este programa? Lo pregunto porque
desde enero de 2017 hay una serie de imá-
genes y voces claras de cómo operan estas
estructuras de extorsionadores desde el inte-
rior de los penales.

No olvidemos un trabajo periodístico que
se presentó en esa fecha en el noticiero de la
noche de Imagen Televisión que entonces
encabezaba Ciro Gómez Leyva.

Ese caso concreto presentó el resumen de
30 horas de grabación de cómo “trabajan”
desde el interior del Reclusorio Norte.

Han corrido desde entonces 8 años y
medio, y resulta que ahora los va a
“rescatar” la federación con esta estrategia
porque no han podido hacer gran cosa en
estos años.

Ojalá esta Estrategia Nacional contra la
Extorsión dé resultados en el menor tiempo
posible. No hay más que desear éxito en
esta nueva misión que se le ha encargado al
gabinete federal, concretamente al secre-
tario García Harfuch. Ya se vio que en el
tema del huachicoleo todo fue entender
cómo se da el robo, quiénes participan, qué
medios de transporte (como barcos o trenes)
usan las bandas que se han dedicado a esto,
y empezar la desarticulación.

s un hecho que las cam-
pañas electorales desde
hace muchos años
dejaron de basarse en
propuestas y promesas
dirigidas a los electores,
como siempre había

sido.
En contraste, las campañas actuales

se sustentan en la confrontación entre
los candidatos, la denostación y la
exhibición de información que vulnere
la reputación del adversario. Por tanto,
quien hoy gana la elección es quien
queda en mejor posición que su opo-
nente. No gana el mejor, sino el
“menos peor”.

Sin embargo, lo que hemos visto en
las últimas semanas respecto a deman-
das por supuestos daños al honor de
algún político y la forma en que las
autoridades electorales lo han resuelto,
castigando a ciudadanos por emitir
una opinión o un cuestionamiento en
la plataforma “X”, -como fue el caso
de Karla Estrella, así como el de
Laisha Wilkins-, nos obliga a cues-
tionarnos cómo se llevarán a cabo las
campañas electorales en el futuro.

De seguir esta tendencia podríamos
suponer que las campañas no termi-
narán definiéndose por el voto de los
electores, sino en tribunales, con liti-
gios jurídicos ¿Esto es democracia?

¿Con qué mecánica se ganarán las
futuras elecciones?... ¿En manos de
quien estará decidir a quien se le otor-
ga el triunfo?

Consideremos que los casos que
hasta hoy nos hemos enterado, tienen
como tema de fondo sutilezas subjeti-
vas, -personales-, de carácter emo-
cional.

Sin embargo, en una elección se
juegan intereses partidistas y de gob-
ierno, ¿Qué garantía tenemos los ciu-
dadanos de que se respete el voto y el
resultado final no sea producto de un
litigio?

¿El castigo a una ofensa podría
definir una elección?

Esto no es una suposición. Un cues-
tionamiento interpretado como una
ofensa dentro de la “violencia política
de género”, estuvo a punto de definir
jurídicamente el resultado de la elec-
ción por la alcaldía Cuauhtémoc.

Caty Monreal demandó a

Alessandra Rojo de la Vega, -quien
había ganado en las urnas-, por violen-
cia política de género y el caso pudo
haberse resuelto a favor de la deman-
dante.

Estos cuestionamientos debiesen
alertarnos de los graves riesgos que se
avecinan para nuestra democracia
durante las elecciones en el futuro.

Es fundamental exigir al Congreso
un análisis objetivo y profundo y
definir el alcance de las restricciones a
la libertad de expresión, a la libertad
de prensa y su impacto en las cam-
pañas electorales.

De no hacerlo, vendrá el abuso, la
manipulación y el control de la elec-
ción a través de recursos judiciales.

LA DESAPARICIÓN DEL PERI-
ODISMO DE INVESTIGACIÓN

Los riesgos de enfrentar demandas
por parte autoridades, -o de funcionar-
ios públicos que se sienten en peligro
de ser descubiertos solapando actos
constitutivos de delitos, o cuando haya
indicios o sospechas de que estén
inmiscuidos en corrupción o malver-
sación de fondos públicos-, presagian
el fin del periodismo de investigación.

Es un hecho comprobable que a
nuestros gobernantes no les gusta la
rendición de cuentas, al grado de cali-
ficar como “información reservada” lo
relativo a la asignación de contratos de
obra pública, así como el uso discre-
cional del presupuesto.

Como los últimos gobiernos han
sido omisos frente a denuncias ciu-
dadanas, justificando los cuestion-
amientos en lugar de investigar en
busca de la verdad, es que el periodis-
mo de investigación se ha convertido
en el único camino para vigilar el cor-
recto uso de los fondos públicos y ello
enfurece a los funcionarios corruptos.

Hoy el periodismo de investigación
está en riesgo de desaparecer frente al
acoso de las autoridades, que en lugar
de investigar, castigan al periodista
que averigua, como sucedió a Héctor
de Mauleón y al periódico El
Universal con su pesquisa al
huachicol, la cual fue frenada por el
Instituto Electoral de Tamaulipas.

Los tiempos que vienen, sin el peri-
odismo de investigación, serán de
opacidad gubernamental.

HARVARD Y LOS TIEMPOS
DEL OSCURANTISMO

Por proteger a sus alumnos extran-

jeros y no dejarlos en manos de las
autoridades migratorias norteameri-
canas, la Universidad de Harvard está
recibiendo amenazas del gobierno del
presidente Trump.

La falta de visión, que impide
reconocer el gran papel que han ejerci-
do las universidades norteamericanas
como referente global en el ámbito
educativo, hacen más grave el acoso
gubernamental contra la Universidad
de Harvard.

Sin embargo, si grave es la actitud
gubernamental de Estados Unidos,
más grave es el silencio de las grandes
figuras norteamericanas que han egre-
sado de ese importante centro de estu-
dios.

Esta es una universidad que ha
aportado 161 Premios Nobel y que ha
sustentado parte del liderazgo global
de Estados Unidos, formando a los

líderes empresariales, así como tam-
bién a los de las finanzas, la economía,
la cultura, y en general todos los
ámbitos del conocimiento.

Harvard ha recibido a las élites int-
electuales del extranjero, las cuales si
bien han recibido mucho de esa gran
universidad, también han aportado su
talento y genialidad para con el país
que los ha recibido, contribuyendo así
a su grandeza.

Muchos de los más brillantes alum-
nos extranjeros que han pasado por
Harvard se han terminado quedando
en Estados Unidos y el resto al regre-
sar a sus países de origen han sido fac-
tores de desarrollo.

El silencio de esas grandes figuras
que se han formado en sus aulas y hoy
ejercen poder y autoridad moral en sus
ámbitos de acción dentro de Estados
Unidos, es preocupante.

domingo 13 de julio de 2025

s día del abogado. ¿Qué
necesita saber un abo-
gado, después de la
reforma judicial
morenista? ¿Será un

gestor o un gesticulador? ¿Necesita
conocer la ley o militar en Morena?
Algún abogado recién titulado puede
presentar la cédula que lo habilita
como licenciado en derecho expedida
por la Secretaría de Educación Pública
de Mario Delgado, pero podría valer
más la credencial del partido guinda,
firmada también por Mario Delgado.

Con jueces electos por el pueblo,
cuya legitimidad, autoridad y
respetabilidad, no está en el “saber” de
las aulas de las escuelas de derecho,
sino les viene del “poder” de los pala-
cios de gobierno, a un abogado le val-
drá poco argumentar con conocimien-
to jurídico, le servirá mucho más la
relación política. Quizá si alega invo-
cando el viejo Corpus Iuris Civile,
compilado en el año 533, por el
emperador Justiniano, o una nueva
sentencia del Tribunal Europeo de
Derechos Humanos fundado en 1959,
con sede en Estrasburgo Francia, le

tilden su palabra de “injerencista”.
Valdrá más los “hecho en México”, y
ninguna nación de la tierra elige a
todos sus jueces ordinarios.

¿Por qué tienen que apreciar los
jueces, magistrados y ministros la cul-
tura jurídica, si los juzgadores llegaron
a esos sitiales con aplausos, tik toks,
gracejadas en Facebook, y votos de
rebaños cebados e instruidos por un
acordeón?

El derecho positivo firmado por la
mayoría morenista, poco tiene que ver
con el derecho realista, del que habla-
ba Alf Ross o Karl Olivecrona, porque
no atiende a los problemas sociológi-
cos, su objetivo no es una convivencia
en paz entre mexicanos, sino el apun-
talamiento del poder militar, el fort-
alecimiento de los programas sociales
sin sustentabilidad financiera, y el
respeto a la voz del dueño del
Moviemiento de Regeneración
Nacional. ¿Qué valdrá más para un
abogado con los nuevos jueces electos
popularmente, las consignas del
expresidente López Obrador, o una
teoría de Héctor Fix Zamudio? Los
jueces que van a dictar “sentencias
más cercanas al pueblo” ¿aceptarán lo

escrito en el libro de derecho constitu-
cional de Elisur Arteaga Nava, o se
inclinarán ante la voz presidencial de
una “mañanera”?

Nuestra democracia y republicanis-
mo han bajado de calidad, porque en la
producción de leyes una mayoría arti-
ficial de diputados, y una mayoría
prostituida, aprobó esa reforma judi-
cial, que relega la sabiduría de un abo-
gado. En la pirámide mexicana de
Hans Kelsen, en la cima no está ya, la
Constitución, el país regresó a la era
priísta, donde, por todo lo alto está la
voz centralizada y muchas veces arbi-
traria del jefe del Estado. Los aboga-
dos sólo viven, nacen, crecen, se
reproducen y pueden ser útiles social-
mente, en la República. No olviden al
abogado-juez-ministro-presidente,
Benito Juárez, que tanto invocan en
Morena.

El otro ambiente, requisito o esce-
nario en el que vive un verdadero abo-
gado (no un rábula) es la libertad
imprevisible. Los jueces institu-
cionales del bienestar serán una
maquinaria, una camisa de fuerza a esa
libertad, incluso podríamos aceptar
que sean justos, pero una justicia sin

libertad está esterilizando al abogados.
La libertad sin justicia, es privación de
esa misma libertad para los que no
tienen cómo pagar un abogado, y será
monopolio perverso de los acomoda-
dos que tienen para pagar las cam-
pañas a los futuros jueces. En esa jus-
ticia dizque popular el pez privilegiado
y grande, se comerá al pez pobre y
chico. En cambio, en donde reinan lib-
ertad y justicia, un abogado de un
delincuente hace que el gobierno de
México le responda, como ayer el abo-
gado de un delincuente, Jeffrey
Lichtman. Si López Obrador premió al
general Cienfuegos, y nada tiene que
ver el gobierno de Morena con los
juicios a criminales en Estados
Unidos, deberían llamar a consultas al
embajador estadounidense, para que
rinda explicaciones. ¿O cómo se
defiende la sobernía con la que tanto
se llenan la boca? ¿Un abogado de nar-
cos mueve a todo el gobierno?

En el día del abogado en México.
Felicidades a los abogados verticales,
decentes. La profesión está en peligro
porque el Estado de derecho es débil,
sin embargo, allí donde está el peligro
nace la fuerza y la esperanza.

¿Le van a entrar los estados a combatir la extorsión?

Abogado después de la reforma judicial

Manuel Feregrino

Germán Martínez Cázares

Ricardo Homs
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Con mi solidaridad para EL
UNIVERSAL y Héctor de Mauleón

n una época en que padece-
mos en todo el mundo los
afanes dictatoriales de dicta-
dorcitos, dictadorcillos, dicta-
dorcetes, dictadorzotes, dicta-
dorzuelos y dictadores a

secas, ha sido refrescante la inteligencia y la
dignidad con que en otras partes se han
defendido de las intentonas de limitar la lib-
ertad de expresión.

Porque los sueños guajiros de amordazar
libertades no son privativos de la vereda
tropical.

Esta semana, en España, hubo una dis-
cusión en el marco de la Proposición de
Reforma del Reglamento del Congreso, que
debe regular la concesión y renovación de
credenciales “de los representante gráficos y
literarios de los distintos medios con objeto
de que puedan acceder a los locales del
recinto parlamentario que se les destine y a
las sesiones a las que pueden asistir”,
además de restringir en extremo el ejercicio
periodístico.

Por supuesto, se proponen sanciones a
quienes consideren que infringen sus expec-
tativas.

En ese contexto, la diputada Cayetana
Alvarez de Toledo, del Partido Popular, les
puso una arrastrada a sus pares oficialistas y
al gobierno español, incluido al presidente
Sánchez, que no tiene parangón.

Con una certeza y un filo asombrosos,
blandió su espada verbal y les recetó cosas
como: “Desde el minuto uno, el gobierno
activó una estrategia no solo para silenciar y
demonizar a sus detractores como fascistas,
sino para acusarles de hacer exactamente lo
que practican, difundir bulos, falsedades y
mentiras. Pues bien, esa estrategia yace hoy
en ruinas. En cuanto la verdad asoma,
(Pedro) Sánchez se hunde. El PSOE y sus
socios quieren que la Mesa del Congreso
decida quién es periodista y quien no.
Pretenden crear un comité de diputados, un
soviet camuflado, con capacidad para casti-
gar y purgar a la prensa crítica, ni Trump en
un frenesí autoritario (…) Su reforma
resume hipocresía y mala fe (…) No se con-
viertan en un tribunal inquisidor con dere-
cho a expedir carnets de buenos y malos
periodistas. Es una involución inaceptable y
un precedente diabólico (…) Este gobierno,
sometido a un polígrafo, solo recogería con-
denas, en él todo es fake, salvo una cosa: su
ansia de poder sin límites, sin frenos, sin
escrúpulos. Ha mentido en todo y desde el
primer minuto. La novedad letal para él y
luminoso para el país es que ya nadie le
cree. La verdad ha roto el cerco y lo ha roto
porque la libertad, también la libertad de
prensa se ha hecho valer”.

En momentos en que aquí vivimos nue-
stros propios asedios, en que se cometen
abusos disfrazados de justicia, vaya que
refresca y alienta recordar que con habilidad
e inteligencia se puede dar la batalla y
ganarla.

Los “valientes” duran hasta que los
cobardes quieren.

Sería muy útil que quienes deben debatir
en nuestro Congreso, lo hagan honesta-
mente y con decencia.

Las rutinas carperas de ocasión, la estri-
dencia y el show para los medios nada han
aportado cuando se trata de defender nues-
tras libertades.

No estaría mal que hicieran a un lado la
maroma y el circo y que se concentraran en
ganar cada batalla porque, así como lo están
haciendo, seguiremos perdiendo la guerra
frente a un nuevo totalitarismo que enarbo-
la la bandera de la justicia cuando en reali-
dad parece buscar venganza.

Monitor republicano
Durante años escuchamos a López

Obrador asegurar en la Mañanera que su
gobierno había terminado con el huachicol.

En los primeros nueve meses del gobier-
no de la presidentA se han dado golpes
espectaculares contra bandas huachicoleras,
lo que necesariamente nos hace pensar que
AMLO nos mintió.

La pregunta es: ¿le vieron la cara o él nos
la vio a nosotros?

Confunde la
cortesía con 
el masaje

Las elecciones futuras

E

E

E

D

Juguemos a cantar

Amador Narcia
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Jeffrey Lichtman ha dado de qué
hablar en redes sociales este fin de sem-
ana, luego de que Ovidio Guzmán se
declarara culpable de cargos de narcotrá-
fico en Estados Unidos y tras las quejas
de la presidenta Claudia Sheinbaum
respecto a que el gobierno de México no

estuvo involucrado en la negociación de
Guzmán con el gobierno de EU; a lo que
Jeffrey Lichtman, el representante legal
de "El Ratón" ha estado respondiendo.

Lichtman dijo en conferencia de pren-
sa: "La idea de que el gobierno de Estados
Unidos incluyera al gobierno de México
en alguna suerte de negociación y
decisión, es absurda esa idea".

El defensor del hijo de Joaquín "El
Chapo" Guzmán, puso de ejemplo el caso
del extitular de la Secretaría de la Defensa
Nacional, Salvador Cienfuegos, quien
después de haber sido imputado diversos
cargos, fue devuelto a México a petición
del entonces presidente Andrés Manuel
López Obrador y fue exonerado.

En su respuesta a la Presidenta,
Lichtman agregó: "Entonces el gobierno
de México violó un acuerdo bilateral que
tenía con el gobierno de Estados Unidos".

Jeffrey Lichtman es un destacado abo-
gado penalista estadounidense con sede
en Nueva York.

Tiene un doctorado en jurisprudencia
de la Facultad de Derecho de la
Universidad de Duke y en 1999 abrió su
propio bufete de abogados en 1999.

Lleva más de 34 años practicando
defensa penal y ha llevado casos comple-
jos en todo Estados Unidos –no solo en
Nueva York–, incluyendo la ley RICO,
fraude, lavado de dinero, narcotráfico,
homicidio y delitos fiscales. Lichtman
cuenta con una larga lista de clientes,
entre los que se puede destacar a Tony
Bland, los raperos Fat Joe, The Game y
Kay Flock; el supuesto jefe de la familia
Colombo, Andrew Russo; así como atle-
tas olímpicos, jueces, médicos, abogados,
celebridades, políticos, entre otros.
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Los mensajes de respaldo a la presi-
denta Claudia Sheinbaum por parte de
funcionarios, contra los señalamientos
de Jeffrey Lichtman, abogado de Ovidio
Guzmán, continúan, ahora fue la conse-
jera jurídica del Ejecutivo Federal,
Ernestina Godoy, quien indica que son
un grotesco e imperdonable quebran-
tamiento de los límites éticos y jurídicos.

En sus redes sociales la funcionaria
federal publicó: “Por ser absoluta-
mente falsas e inverosímiles, las
declaraciones del abogado de Ovidio
Guzmán, merecen el repudio
nacional”.

Añadió que “reflejan un grotesco e
imperdonable, quebrantamiento de los
límites éticos y jurídicos de la profe-
sión”.

La presidenta Sheinbaum Pardo,
afirmó Godoy, “es una persona
respetada, admirada y que cuenta con
más del 70% de la aprobación por
parte del pueblo de México por su
compromiso con la justicia y la trans-
parencia”.

La exfiscal general de la Ciudad de
México exigió respeto para la presi-
denta y, dijo, para el pueblo de
México.

Esta mañana durante la inaugu-
ración del Hospital Rural IMSS-
Bienestar, en Vícam Switch, Guaymas
—evento encabezado por la presiden-
ta Sheinbaum— el gobernador de
Sonora, Alfonso Durazo, también
salió en defensa de la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, ante las
declaraciones de Jeffrey Lichtman,
abogado de Ovidio Guzmán "El
Ratón", quien se declaró culpable en

Estados Unidos por narcotráfico y
delincuencia organizada.

Durante la inauguración del
Hospital Rural IMSS-Bienestar
Vícam Switch, en Guaymas, Durazo
Montaño aseguró que "no le saca" y
consideró que la presidenta "no es
corrupta" ni tiene relaciones de com-
plicidad con nadie indebidamente.

"No me toca, pero no le saco. Las
recientes declaraciones del abogado
de un narcotraficante, fíjense ustedes,
el abogado de un narcotraficante al
que Estados Unidos ha pasado de con-
siderar terrorista a establecer ahora un
acuerdo de colaboración con sus fis-
cales.

"Las declaraciones de este abogado
son irrespetuosas, inaceptables, men-
tirosas y propias de alguien que como
este abogado tiene relaciones con
delincuentes confesos por motivos
mercantiles, derivado del dinero que
de él recibe por sus servicios como
defensor", declaró el gobernador
sonorense.
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Los plaguicidas, comúnmente usados

en la agricultura, tienen efectos tóxicos en

el cerebro al causar daños a nivel bio-

químico y conductual con consecuencias

en enfermedades como el Parkinson,

autismo y ansiedad, según muestran resul-

tados de un estudio en laboratorio, explicó

la investigadora del Instituto de

Neurobiología (INB) de la UNAM,

Verónica Mireya Rodríguez Córdova.

La universitaria, quien lleva a cabo el

trabajo científico con ratas y ratones de

laboratorio, reveló su interés en la

relación entre plaguicidas y la enfermedad

de Parkinson; y en el neurodesarrollo ante

la exposición a estos y el autismo.

La química farmacobióloga y doctora

en ciencias médicas, adscrita al

Departamento de Neurobiología

Conductual y Cognitiva del INB, con sede

en Juriquilla, Querétaro, abundó:

"En el laboratorio los exponemos a

bajas cantidades de un plaguicida. Les

damos el glifosato en el agua de bebida;

otro grupo recibe limpio el vital líquido.

Observamos diferentes tareas conduc-

tuales para evaluar su memoria,

alteraciones en el movimiento y su

respuesta con otros congéneres".

Al finalizar el experimento extraen

regiones cerebrales y miden los niveles de

neurotransmisores, proteínas y algunos

genes para ver si hay alteraciones. De esta

manera, el estudio completa una parte de

evaluación conductual y otra bioquímica.

Entre los resultados, la académica

encontró regiones cerebrales en donde se

alteran las células dopaminérgicas, princi-

pal evento que produce el primer padec-

imiento mencionado.
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Zhi Dong Zhang, conocido también
como "Brother Wang" o "El Chino", es
un ciudadano chino acusado por la
Fiscalía General de la República (FGR)
de exportar y distribuir grandes canti-
dades de drogas como cocaína, fentani-
lo y metanfetaminas hacia Estados
Unidos. 

Se le considera una pieza funda-
mental en la logística de distribución
de precursores químicos para dos de
los cárteles más poderosos de México:
el Cártel Sinaloa y el Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG), ambos
designados como organizaciones ter-
roristas por el gobierno de Donald
Trump.

Según investigaciones federales,
Zhang ha manejado operaciones ilícitas
que superan los 150 millones de
dólares y sus actividades abarcan no
solo América Latina, sino también

Europa, China, Japón y Estados
Unidos. Para ocultar su identidad, uti-
liza varios alias, entre ellos "Pancho",
"Chino", "HeHe", "HaHa" y otros
nombres falsos, lo que dificulta su
localización y detención.

Fue detenido en octubre del año
pasado en Lomas de Santa Fe, alcaldía
Cuajimalpa, Ciudad de México.

Tras su captura, la FGR decretó su
detención formal con fines de extradi-
ción hacia Estados Unidos por cargos
relacionados con narcotráfico y lavado
de dinero. Inicialmente fue recluido en
el Reclusorio Sur bajo prisión preventi-
va justificada, y posteriormente se le
otorgó prisión domiciliaria bajo res-
guardo de la Guardia Nacional.Sin
embargo, el pasado 11 de julio, Zhi
Dong Zhang se fugó de su prisión
domiciliaria, lo que ha provocado una
intensa búsqueda por parte de la FGR.
Para localizarlo, la Fiscalía difundió
una alerta con su fotografía y los múlti-
ples alias que utiliza, con la leyenda
"SE BUSCA" en rojo. 

Su fuga ha generado preocupación
por la posibilidad de que retome sus
actividades ilícitas y siga operando
para los cárteles.

MONTERREY, N.L. DOMINGO 13 DE JULIO DE 2025

Rechaza Claudia señalamientos
de la defensa de Ovidio Guzmán
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La presidenta Claudia Sheinbaum se
vio envuelta en una confrontación públi-
ca con Jeffrey Lichtman, abogado de
Ovidio Guzmán López, luego de que el
narcotraficante se declarara culpable en
una audiencia en Estados Unidos. 

La situación coincidió con la visita de
la mandataria a Culiacán, Sinaloa, donde
enfrentó cuestionamientos sobre la pos-
tura del gobierno mexicano ante el caso.

Durante la conferencia matutina del
11 de julio, Sheinbaum criticó la
aparente contradicción del gobierno
estadounidense, que por un lado clasifica
a los cárteles mexicanos como organiza-
ciones terroristas, y por otro negocia con
sus líderes. 

La presidenta insistió en la necesidad
de una cooperación más clara entre
ambos países, en particular en casos
como el de Ismael "El Mayo" Zambada.

En la audiencia, Ovidio Guzmán se
declaró culpable de cuatro delitos,
incluyendo tráfico de drogas y liderazgo
dentro del Cártel de Sinaloa.

Esta confesión le permitió llegar a un
acuerdo con autoridades de EE.UU. Al
concluir la audiencia, Lichtman afirmó
que las declaraciones de Sheinbaum evi-
denciaban que el gobierno mexicano no
fue parte de esas negociaciones, lo cual,
en su opinión, era normal y adecuado.

El abogado también criticó a la presi-
denta por insinuar que México debió
participar en el proceso, y desestimó la
idea de que Washington tenga que infor-
mar a México sobre sus acuerdos judi-
ciales con narcotraficantes. Lichtman
consideró “absurdo” que el gobierno
estadounidense incluyera al mexicano en
este tipo de decisiones legales.

Mientras tanto, Sheinbaum ya se
encontraba en Sinaloa para una gira de
trabajo e inauguraciones. A su llegada,

anunció que se realizaría una conferen-
cia especial para aclarar dudas sobre el
caso. 

En ese evento, negó cualquier víncu-
lo entre su visita y la audiencia de
Guzmán, y calificó de “irrespetuosas”
las declaraciones del abogado.

La mandataria enfatizó que el proce-
so de extradición fue responsabilidad
exclusiva de la Fiscalía General de la
República (FGR) y no del gobierno fed-
eral. 

Afirmó que la institución que
encabeza actúa con apego a la legalidad
y no interviene en negociaciones judi-
ciales internacionales.

Posteriormente, la FGR emitió un
comunicado rechazando categórica-
mente las acusaciones del abogado
defensor, calificándolas de oportunis-
mo mediático. 

La dependencia subrayó su papel en
la captura de Ovidio Guzmán y recordó

que su extradición fue producto de una
operación conjunta con el Ejército
Mexicano, en la que fallecieron diez
militares.

La Secretaría de Relaciones
Exteriores, a través del consultor jurídi-
co Pablo Arrocha, también se pronun-
ció contra los señalamientos del aboga-
do estadounidense. 

Aseguró que no debatirán con
defensores de criminales confesos y

respaldó la posición de Sheinbaum,
mientras funcionarios de su gobierno
también manifestaron su rechazo a las
declaraciones del abogado de Guzmán
López.

El caso ha generado tensiones
diplomáticas y mediáticas, evidencian-
do las diferencias entre los procesos
judiciales de ambos países y las exi-
gencias del gobierno mexicano de
mayor inclusión y transparencia. 

Exigimos respeto para la presidenta y al pueblo de México, demandó.
“México se respeta aquí y en cualquier parte del mundo”.

Acusa Lichtman violación de 
acuerdo bilateral entre México y EU

Jeffrey Lichtman niega negociación entre México y EU tras culpabilidad de
Ovidio Guzmán.

Zhi Dong Zhang, “Brother Wang”,
prófugo acusado de tráfico de drogas
para cárteles mexicanos.

Estudian efectos tóxicos de plaguicidas

Exigen colaboradores del gobierno
repudiar dichos de Jeffrey

No es corrupta ni tiene
relaciones de complicidad
con nadie indebidamente.
La soberanía de México y la
probada honestidad de
nuestra presidenta están
plenamente a salvo de esas
infamias.Cuenta usted seño-
ra presidenta con el apoyo
del pueblo de Sonora y de
su gobierno”.

Alfonso Durazo

“

Zhi Dong Zhang: traficante de químicos y fentanilo

Plaguicidas alteran el cerebro y podrían
estar ligados a Parkinson, autismo y
ansiedad.

La presidenta Claudia Sheinbaum durante su visita a Culiacán, donde
respondió a los señalamientos del abogado de Ovidio Guzmán.
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Vector es la institución financiera que

proyecta la inflación más baja para

México en 2025 (3.5%) y 2026 (3.2%),

según una encuesta de Citi a 38 partici-

pantes del sector privado. Este pronósti-

co supera al consenso de analistas, que

estima una inflación del 4% para este

año. 

La baja inflación prevista permitiría al

Banco de México (Banxico) continuar

con recortes en su tasa de interés, que

cerraría 2025 en 7% y 2026 en 5.5%,

según Vector.

En cuanto al tipo de cambio, todas las

instituciones encuestadas prevén una

depreciación del peso frente al dólar. Citi

estima un cierre de 2025 en 18.94 pesos

por dólar, mientras que UBS proyecta

una paridad de hasta 21.75, el pronóstico

más pesimista. 

En contraste, Banorte anticipa una

caída más moderada y gradual del peso.

La tendencia a la baja en la inflación,

combinada con un tipo de cambio más

débil, refleja un entorno económico mar-

cado por la desaceleración del crecimien-

to y la cautela en la política monetaria. 

Los analistas advierten que, aunque

las condiciones actuales permiten

recortes graduales en la tasa de interés,

factores externos como la política de la

Reserva Federal de Estados Unidos y la

volatilidad global podrían influir en el

ritmo y profundidad de esos ajustes por

parte de Banxico.

Además, los analistas señalan que la

evolución de los precios de energéticos y

alimentos será clave en el compor-

tamiento inflacionario.También destacan

la importancia de la estabilidad política y

fiscal para mantener las expectativas

ancladas.El mercado seguirá atento a los

próximos anuncios de Banxico, especial-

mente el del 7 de agosto.
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Al menos 400 elementos de la

Secretaría de Marina (Semar) brindan

apoyo a la población afectada por el

paso de la tormenta tropical “Barry”,

en el estado de Tamaulipas.

En coordinación con Protección

Civil, personal de la Brigada de

Respuesta a Emergencias (BRE) real-

iza labores de remoción de escombros,

desazolve de vialidades, entrega de

víveres y agua potable en diversas

localidades de la entidad.

Asimismo, informó la Semar, brin-

dan atención médica a personas que lo

han requerido.

“A través de estas acciones se busca

restablecer la normalidad en la vida de

la población que se vio afectada por el

paso de este fenómeno meteorológico”,

señaló la dependencia.

A través de un comunicado de pren-

sa, indicó que el personal desplegado

cuenta con herramientas, vehículos y

equipo especializado, lo cual permite

actuar de manera eficaz y segura,

garantizando la atención directa a la

población, con el fin de sumar esfuer-

zos en la pronta recuperación de las

zonas afectadas.

Señaló que para esta operación se

tienen desplegados 400 elementos

navales que conforman la Brigada de

Respuesta a Emergencias (BRE),

integrada por personal de la Primera

Región Naval (con sede en Veracruz),

la Primera Zona Naval (con sede en

Ciudad Madero, Tamaulipas.) y el

Sector Naval de Tuxpan (con sede en

Tuxpan), quienes trabajan de manera

conjunta y coordinada para atender las

necesidades prioritarias de la

población.

Destacó que el Plan Marina, en su

fase de recuperación, tiene como obje-

tivo principal restablecer las condi-

ciones básicas de vida y servicios en las

zonas afectadas, así como apoyar en la

limpieza, rehabilitación y reconstruc-

ción de áreas públicas y viviendas

dañadas, en coordinación con autori-

dades de los tres órdenes de gobierno.

Además de las labores operativas, la

Semar ha instalado módulos tempo-

rales para atención médica, donde se

ofrecen consultas generales, entrega de

medicamentos y valoración de

pacientes con padecimientos respirato-

rios, gastrointestinales o heridas leves

provocadas por el fenómeno natural.

También se han habilitado cocinas

comunitarias móviles, operadas por

personal naval, que preparan y dis-

tribuyen alimentos calientes diaria-

mente a decenas de familias damnifi-

cadas que se encuentran en albergues

temporales o cuyas viviendas resul-

taron severamente afectadas.

Domingo 13 de julio de 20254
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A fin de que todos los quirófanos del

país estén al 100 por ciento, con sus

equipos y el personal médico, la

Presidenta Claudia Sheinbaum informó

que autorizó hoy una inversión de 430

millones de pesos, durante su gira por

Baja California, en la que inauguró la

primera etapa del Hospital General

Regional No. 23 del Instituto Mexicano

del Seguro Social.

La idea, explicó la mandataria es “que

no falte ningún equipo que ahí donde el

topógrafo ya es antiguo que se reponga y

sea un topógrafo de última generación;

que todos los hospitales estén perfecta-

mente equipados y también los centros

de salud”.

Anunció que en año y medio regre-

sará a inaugurar la segunda etapa del

hospital porque la salud “no es una mer-

cancía que se compre, sino un derecho

del pueblo de México, establecido en el

cuarto constitucional, y cada día vamos a

ir mejorando el sistema de abasto y los

sistemas de salud de todo nuestro país”.

Fue un día especial para Ensenada

porque en 1961, cuando la ciudad tenía

43 mil derechohabientes se abrió el hos-

pital número 8 del IMSS que todos aquí

conocen, 64 años después la Presidenta

Claudia Sheinbaum inauguró hoy la

primera etapa del Hospital General

Regional número 23 que es de especiali-

dades y evitará que los usuarios tengan

que ir a Tijuana a recibir atención de

segundo nivel.

Se trata de un hospital que tendrá 216

camas y ofrecerá 120 mil consultas

anuales de 46 especialidades; por lo pron-

to cuenta con 31 camas, 8 de cirugía

ambulatoria, 8 de endoscopio, 12 de diáli-

sis ambulatoria; 20 sillones de quimioter-

apia, 30 máquinas de hemodiálisis y 2

quirófanos para cirugía ambulatoria de

catarata, lentes intraoculares, informó Zoé

Robledo, el director del IMSS. 

Anuncia Sheinbaum inversión de 430
mdp para equipar los quirófanos del país

El líder del PRI expresó que la relación con Estados Unidos debe ser
firme, respetuosa y estratégica.

"Alito" Moreno: Carta de Trump 
evidencia complicidad con crimen
Cd. de México/El Universal.-                  

Después de que Donald Trump pub-

licará una carta dirigida al Gobierno de

México, anunciando la entrarán de

nuevos aranceles a partir del 1 de agos-

to. El presidente del PRI, Alejandro

Moreno se posicionó al respecto.

"La carta del presidente de Estados

Unidos confirma lo que en México cada

vez es más evidente: Morena ha sido

incapaz de frenar a los cárteles porque

muchos de sus integrantes están vincu-

lados al crimen organizado. El gobierno

de Morena protege a narcopolíticos",

señaló el priista.

Cabe destacar que la carta enviada

por Donald Trump a Claudia

Sheinbaum señala que México no ha

hecho lo suficiente para evitar que

América del Norte se convierta en un

"parque de juegos del narcotráfico".

"Los aranceles obedecen a la falla de

México por detener a los cárteles, que

están integrados por la gente más des-

preciable que haya caminado sobre la

Tierra", añadió.

Al respecto, Moreno dijo que esto no

es solo una falla en la estrategia. “Es

complicidad. Son pactos de poder que le

han costado al pueblo de México miles

de vidas, territorios perdidos y una inse-

guridad desbordada. Mientras los crimi-

nales se adueñan del país, el gobierno de

Morena cierra los ojos o se arrodilla

ante ellos”.

El líder del PRI expresó que la

relación con Estados Unidos debe ser

firme, respetuosa y estratégica. “Pero

también clara: el problema no es

México, el problema es Morena y su

gobierno que protege a narcopolíticos.

Y mientras ese partido siga en el poder,

seguiremos pagando las consecuencias

de un gobierno cobarde, permisivo y

coludido”.

La idea, explicó la mandataria es “que no falte ningún equipo que ahí donde el topógrafo ya es antiguo que se reponga y sea un
topógrafo de última generación; que todos los hospitales estén perfectamente equipados y también los centros de salud”.

Marina despliega 400 elementos en Tamaulipas por el paso de Barry; real-
izan labores de remoción de escombros y entrega de víveres.

Suman 607 asesinatos en lo que va de julio

Despliega Marina 400 elementos en Tamaulipas por el paso de "Barry"
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Durante los primeros once días de

julio, 607 personas fueron asesinadas

en el país, un promedio de 55 víctimas

al día, en cifras preliminares de la

Secretaría de Seguridad y Protección

Ciudadana (SSPC).

Con 70 víctimas de homicidio

doloso, el 4 de julio es al momento el día

más violento del mes, seguido del 10 de

julio, 65; 5 de julio, 60; 9 de julio, 57.

En tanto, Sinaloa se mantiene como

el estado con más asesinatos en el país,

en números absolutos, al acumular 71,

del 1 al 11 de julio, según el reporte

diario de la SSPC, elaborado a partir de

la información proporcionada por las

fiscalías o procuradurías estatales.

Le siguen Guanajuato, 59;

Chihuahua, 50; Michoacán, 41; Estado

de México, 39; Baja California, 37;

Guerrero, 35; Sonora, 32; Veracruz, 30;

Morelos, 25; Jalisco, 24; Oaxaca, 22;

Tabasco, 20; Cabe destacar que la vio-

lencia homicida repuntó este mes en

Acapulco, Guerrero, luego de que el

miércoles pasado cinco hombres fueron

asesinados a balazos en distintos puntos

del puerto, entre ellos dos policías

municipales.

Asimismo, durante los primeros días

de julio, sujetos armados mataron a cua-

tro integrantes de una familia, entre ellos

dos menores de edad, en el municipio de

Zapopan, Jalisco, de acuerdo con

reportes de autoridades policiales.

Además, tres niñas y su madre

fueron asesinadas en Hermosillo,

Sonora, un caso que conmocionó a la

entidad.

Suspende Cruz Roja operaciones en Altata tras asesinato de paramédico
Cd. de México/El Universal.-                  

La Cruz Roja en Altata, en el munici-

pio de Navolato, decidió suspender sus

actividades hasta que se les garantice la

seguridad de todo el personal, ante el

asesinato del socorrista, Obed Yair “N”,

de 25 años de edad, el cual falleció por

impactos de bala en un hospital de la

sindicatura de Costa Rica, horas después

de ser privado de su libertad.

Se conoce que el joven paramédico,

el cual presentó seis impactos de bala,

fue trasladado por fuerzas federales heri-

do a una clínica del Instituto Mexicano

del Seguro Social para que recibiera

atención médica, sin embargo, este ya

había fallecido.

Las autoridades judiciales no han

dado a conocer las circunstancias en las

que se encontró el socorrista herido, ni el

lugar, solo se conoció que este fue repor-

tado fallecido al ser ingresado a una

clínica médica, en la sindicatura de

Costa Rica, en Culiacán.

Durante la madrugada de este sábado,

se reportó que en el malecón turístico de

la bahía de Altata, en Navolato, un

paramédico que se encontraba en su día

de descanso, fue levantado por la fuerza

por personas armadas.

En un breve comunicado la dele-

gación de la Benemérita Institución

lamentó el fallecimiento del voluntario

Obed Jair Reyes López y se externó su

consternación por su muerte.

El cierre temporal de la base de Cruz

Roja en Altata deja sin cobertura de

emergencias a comunidades cercanas,

por lo que autoridades locales y estatales

buscan establecer medidas que permitan

el pronto restablecimiento del servicio

sin poner en riesgo al personal de la insti-

tución.

Colectivos de rescatistas y organiza-

ciones civiles han exigido a las autori-

dades una investigación pronta y exhaus-

tiva del caso, así como garantías de

seguridad para todo el personal de emer-

gencia que labora en zonas con presencia

de violencia.

En un breve comunicado la delegación lamentó el fallecimiento del voluntario
Obed Jair Reyes López y se externó su consternación por su muerte.

Violencia deja 607 asesinatos en 11 días de julio; Sinaloa, Guanajuato y
Chihuahua encabezan la lista.

Vector, el más
optimista sobre

la inflación
nacional
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Redacción/Corea del Norte.-                                     

El líder de Corea del Norte, Kim

Jong-un, ofreció a Moscú su apoyo

total en la guerra en Ucrania este sába-

do durante su encuentro con el can-

ciller ruso, Serguéi Lavrov, dijo  tem-

prano la agencia estatal KCNA.

La visita oficial de Lavrov es la más

reciente de una serie de encuentros de

alto nivel con funcionarios de alto

rango de Moscú que reflejan la profun-

dización de las relaciones bilaterales en

medio de la ofensiva rusa contra Kiev.

Corea del Norte ha suministrado

armas y miles de tropas para respaldar

la ofensiva de Rusia, en especial en la

región de Kursk para expulsar a las

fuerzas ucranianas.

Kim y Lavrov se reunieron el sába-

do en "una atmósfera llena de la confi-

anza de una cálida camaradería", dijo la

agencia estatal norcoreana KCNA.

Lavrov publicó un video en Telegram

de él y Kim estrechando sus manos y

dándose un abrazo, y dijo que su diálo-

go tuvo lugar en Wonsan, ciudad de la

costa este del país.

Kim le dijo al canciller Lavrov que

Corea del Norte estaba "lista para apo-

yar y alentar de forma incondicional

todas las medidas adoptadas por el lid-

erazgo ruso para abordar la raíz de la

crisis ucraniana", reportó KCNA.

El líder norcoreano también expresó

su "firme convencimiento de que el

Ejército y el pueblo ruso seguramente

ganarían la victoria cumpliendo con la

sagrada causa de la dignidad y los

intereses esenciales del país". 

Los dos hombres también discutieron

"asuntos importantes para aplicar fiel-

mente los acuerdos alcanzados en las

históricas conversaciones de la cumbre

PDC-Rusia de junio de 2024", dijo

KCNA, usando las siglas del nombre

oficial de Corea del Norte.

Acuerdo de defensa mutua
En los últimos años, ambos países

han reforzado su cooperación militar.

Firmaron un acuerdo de defensa mutua

durante una visita del presidente ruso,

Vladimir Putin, a Corea del Norte el

año pasado.

Redacción/Estados Unidos.-                       

Tras las redadas en las granjas agríco-

las en California del jueves pasado, el

gobierno estadounidense informó que

319 migrantes fueron detenidos.

Kristi Noem, titular de la Secretaría

de Seguridad Nacional (DHS), informó

que recibió una actualización y detalló

en X que "arrestaron a 319 inmigrantes

ilegales". Añadió que las fuerzas del

orden "se enfrentaron a ataques, violen-

cia e incluso a disparos de balas".

Noem añadió que "rescataron a 14

niños del potencial trabajo forzado,

explotación y trata".

Mencionó que por los agentes del

Servicio de Control de Inmigración y

Aduanas (ICE) y Aduanas y Protección

Fronteriza (CBP) esta "e está convirtien-

do rápidamente en una de las opera-

ciones más grandes desde que el presi-

dente Trump asumió el cargo".

El mandatario Donald Trump infor-

mó el viernes que ha ordenado arrestar a

los manifestantes que arrojen piedras

contra los vehículos de los agentes que

participan en redadas migratorias.

Trump aseguró que ha ordenado a

Noem y al zar fronterizo de la Casa

Blanca, Tom Homan, a que "instruyan a

todos los agentes del ICE, del

Departamento de Seguridad Nacional o

a cualquier otro agente del orden público

que sean víctimas de piedras, ladrillos o

cualquier otra forma de agresión, que

detengan su coche y arresten a estos

inmundos, utilizando todos los medios

necesarios".

Redacción/Ucrania.-                

Rusia lanzó el sábado más de 620
drones y misiles contra Ucrania, donde
intensificó su ofensiva en las últimas
semanas, y causó al menos seis muertos
y varios heridos muy lejos de la línea del
frente, según las autoridades locales.

Cada semana, Moscú bate récords de
artefactos disparados contra Ucrania.
"Se lanzaron 26 misiles de crucero y 597
drones de ataque, más de la mitad de los
cuales eran 'Shahed'", de fabricación
iraní, indicó el presidente ucraniano,
Volodymir Zelensky.

Por su parte, la Fuerza Aérea ucrani-
ana indicó que derribó más de la mitad
de esos artefactos, 25 misiles y 319
drones. Un misil y una veintena de
drones alcanzaron "cinco lugares",
apuntó el ejército del aire, que no dio
más detalles.

En general, el oeste de Ucrania no
suele ser blanco de los ataques rusos,
en comparación con las zonas del este
y del sur, donde se concentran los
combates.

Pero los bombardeos de este sába-
do dejaron al menos dos muertos y
veinte heridos en la ciudad occidental
de Chernivtsi, según el presidente
ucraniano.

Otras doce personas, entre ellas un
niño de 11 años, resultaron heridas en
Leópolis, también en el oeste, según la
administración regional.

Las autoridades de la ciudad de
Járkov, en el noreste de Ucrania, repor-
taron tres heridos; y las de la región de
Dnipropetrovsk, en el centro del país,
informaron de dos decesos.

Rusia también "lanzó dos bombas
aéreas guiadas contra viviendas de
civiles" en la región nororiental de
Sumi, causando dos muertos, según la
fiscalía local.

El ministerio ruso de Defensa dijo
haber llevado a cabo un "ataque agru-
pado" contra "empresas del complejo
militar-industrial ucraniano" en
Leópolis, Járkov y Lutsk, y contra un
aeródromo militar.

"Todos los blancos designados
fueron destruidos", aseveró el ministe-
rio en un comunicado.

En la región rusa de Bélgorod, fron-
teriza con Ucrania, un dron golpeó un
centro deportivo "donde se impartían
clases", declaró el gobernador regional,
Viacheslav Gladkov, añadiendo que no
hubo víctimas.

También dijo que un hombre murió
después de que otro ataque alcanzara
una casa en la ciudad de Shebekino.

Lanza Rusia más de 620 
drones y misiles contra Ucrania

Cada semana, Moscú bate récords de artefactos disparados contra
Ucrania. "Se lanzaron 26 misiles de crucero y 597 drones de ataque.

Acusan Hamás e Israel bloqueo mutuo
en negociaciones por tregua en Gaza

Redacción/Gaza.-                           

Hamas e Israel se acusaron mutua-
mente el sábado de entorpecer las nego-
ciaciones indirectas para alcanzar un
alto el fuego en la Franja de Gaza,
donde más de 20 palestinos murieron en
ataques israelíes, según la Defensa Civil
del territorio.

Delegaciones de ambas partes
empezaron a negociar en la capital
catarí, Doha, el domingo pasado para
intentar lograr una tregua al conflicto
desencadenado por el ataque del
movimiento islamista palestino Hamás
en Israel el 7 de octubre de 2023.

Tanto Hamás como Israel indicaron
que diez personas que fueron
secuestradas por los islamistas ese día y
siguen cautivas en Gaza serían liber-
adas, si se alcanzara un acuerdo de alto
el fuego de 60 días.

Pero una fuente palestina señaló a
AFP que las negociaciones, en las que
Estados Unidos, Egipto y Catar inter-
vienen como mediadores, se están
topando con "obstáculos y dificultades

complejas" debido al rechazo de Israel a
retirarse del territorio.

Esta fuente destacó la "insistencia de
Israel" en atenerse a un mapa que prevé
"el mantenimiento de (sus) fuerzas en
más del 40% de la superficie de la
Franja de Gaza", un territorio de más de
dos millones de habitantes devastado
por más de 21 meses de guerra.

Un responsable político israelí
respondió por la tarde y acusó al
movimiento islamista palestino de
negarse "a hacer concesiones" y de lle-
var a cabo "una guerra psicológica des-
tinada a sabotear las negociaciones".

En tanto, la situación humanitaria en
el enclave palestino amenaza con
degradarse.

Siete agencias de la ONU advirtieron
el sábado en una declaración conjunta
que la escasez de combustible en Gaza
alcanzó "niveles críticos" y podría con-
stituir "una nueva carga insoportable
para una población al borde de la inani-
ción".

Algunos "avances"
En los últimos días, el primer min-

istro israelí, Benjamin Netanyahu,
reafirmó que, con esta guerra, su país
busca liberar a los rehenes cautivos en
Gaza, destruir las capacidades militares
y de gobierno de Hamas y expulsar al
movimiento islamista palestino de
Gaza.

Hace semanas, el mandatario afirmó
querer tomar el control del territorio
palestino.

"Hamas exige la retirada total de las
fuerzas israelíes de todas las zonas
tomadas por Israel después del 2 de
marzo de 2025" en la Franja, declaró a
AFP otra fuente palestina, que acusó a
Israel de "retrasar y poner trabas al
acuerdo, para continuar con su política
de guerra de exterminio".

Aun así, dio cuenta de "avances" en
cuestiones como la ayuda humanitaria y
el intercambio de rehenes por pri-
sioneros palestinos en Israel.

De las 251 personas secuestradas
durante el ataque del 7 de octubre, 49
siguen en Gaza, 27 de las cuales han
sido declaradas muertas por el ejército
israelí.

Los líderes de la OTAN aparecen en una pantalla mientras participan
en una videoconferencia durante una reunión de la Coalición.

Reitera Corea del Norte apoyo total a Rusia

Detienen a 319 migrantes durante redadas en granjas

Bombardeo del ejército israelí en el norte de la Franja de Gaza, visto desde el sur de Israel.

El líder norcoreano Kim Jong-un junto al canciller ruso, Serguéi Lavrov.

Reanuda EU entrega de armas 
a Kiev a través de la OTAN

Redacción/Estados Unidos.-                                   

Estados Unidos envió armas a

Ucrania a través de la Organización del

Tratado del Atlántico Norte (OTAN),

que es la que paga por ese arsenal, para

apoyar a la ex república soviética en

sus esfuerzos por defenderse de los

recientes ataques rusos con drones y

misiles, informó esta semana el presi-

dente Donald Trump.

Estamos enviando armas a la

OTAN, y la organización paga por esas

armas al 100 por ciento, sostuvo Trump

en una entrevista con NBC News.

El secretario de Estado

estadunidense, Marco Rubio, indicó

que algunas de las armas fabricadas en

Estados Unidos que busca Ucrania

están desplegadas entre los aliados de

la OTAN en Europa; ese armamento

podrían ser transferido a Kiev, y los

países europeos comprarían reempla-

zos a Washington, detalló el fun-

cionario.

Es mucho más rápido trasladar algo,

por ejemplo, de Alemania a Ucrania,

que pedirlo a una fábrica

(estadunidense) y llevarlo allí, aseveró

Rubio a los periodistas durante una

visita a Kuala Lumpur, Malasia.

El presidente de Ucrania, Volodymir

Zelensky, confirmó que Washington

reanudó el envío de ayuda militar a

Kiev después de que el Departamento

de Defensa estadunidense suspendiera

la semana pasada el suministro de

armamento, al aludir una revisión de la

asistencia a otras naciones.

Según todos los informes, el sumin-

istro militar se ha reanudado, aseguró

Zelensky en un discurso a la nación en

el que expuso que seguirá trabajando

con la parte estadunidense a nivel mil-

itar, en particular con el enviado espe-

cial de Estados Unidos para Ucrania,

Keith Kellogg.

En redes sociales, el mandatario

ucranio denunció que Moscú lanzó un

ataque sobre un hospital de maternidad

que dejó al menos 9 heridos en Járkov,

la segunda ciudad más grande del país;

mientras el alcalde de esa localidad,

Igor Terejov, anunció que las madres y

los recién nacidos fueron canalizados a

otros centros médicos, informó el

medio Deutsche Welle.

En tanto, la jefa de la diplomacia de

la Unión Europea, Kaja Kallas, calificó

de inaceptables los recientes bom-

bardeos rusos contra Ucrania y aseguró

que el bloque prevé imponer nuevas

sanciones a Moscú.

Rusia intensificó sus ataques contra

los civiles para causar el máximo

sufrimiento posible… y eso es inacept-

able”, señaló. Estamos negociando

para limitar el precio del petróleo, lo

que privaría a Rusia de los medios para

financiar esta guerra, añadió Kallas.
Manifestantes se enfrentaron a agentes federales de inmigración durante
una redada en la zona agrícola de Camarillo, California. 
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Consuelo López González.-                     
En un acercamiento con las Fuerzas

Armadas, alrededor de 50 niños visita-
ron las instalaciones de la Base Aérea
Militar No. 14.

El General Piloto Aviador, Miguel
Ángel Portillo Vargas, Comandante de
la Base Aérea, recibió a los asistentes y
brindó un recorrido guiado por el lugar.

Acompañados de padres de familia e
integrantes del voluntariado de la Guar-
dia Nacional, los menores conocieron de
cerca las actividades diarias de los ele-
mentos de la Fuerza Aérea Nacional.

Ahora saben cómo se realiza una
operación aérea, cuáles son los servicios
técnicos que apoyan a esta Fuerza Ar-
mada; así como las principales caracte-
rísticas del helicóptero Black Hawk
UH-60M y sus acciones durante la apli-
cación del Plan DN-III-E, Ayuda Hu-
manitaria, y Transporte de personal.

Ante ello, los pequeños externaron su
interés sobre cómo ser parte de la Fuerza
Nacional.

Los pilotos los motivaron a que sigan
sus sueños, con disciplina y constancia,
y les compartieron su experiencia de

cómo lograron a ser pilotos militares
que ayudan a su país.

Portillo Vargas resaltó que el Ejér-
cito, Fuerza Aérea y Guardia Nacional
tienen las puertas abiertas para que pue-
dan desarrollarse profesionalmente y
servir a México.

Es de destacar que la visita inició con
la ceremonia de Honores a la Bandera,
donde reforzaron su respeto y amor por
los símbolos patrios.

Por último, tomaron un refrigerio en
el que niñas y niños degustaron de pas-
tel.

Consuelo López González.-                 

De cara al Mundial de Futbol 2026;
el Gobierno de Nuevo León lanzó la
convocatoria para estudiar el idioma in-
glés sin costo.

Federico Rojas Veloquio, Secretario
del Trabajo en el Estado, indicó que a
través del programa “Nuevo León al
Empleo” cuentan con el curso en línea
“Inglés para Atención y Servicio al
Cliente”.

Con duración de un mes, en un total
de 80 horas, los interesados podrán ele-
gir entre dos horarios disponibles: de
9:00 a 13:00 horas y 14:00 a 18:00
horas. 

“Continuamos preparando a las per-
sonas, brindándoles herramientas de
desarrollo funcionales en el campo la-
boral”, resaltó.

“En esta ocasión contamos con mil
becas para este curso totalmente gratuito
para que quienes puedan tomarlo, pue-
dan incrementar sus habilidades que les
permitan aplicar a más y mejores opor-
tunidades laborales”.

Explicó que el curso ayudará a que
los participantes puedan comunicarse
con los extranjeros que visitarán la enti-
dad durante la máxima justa deportiva
en junio del próximo año.

Se espera que más de mil 200 aficio-

nados nacionales y extranjeros lleguen
a Nuevo León para vivir la fiesta del fut-
bol.

“Queremos preparar el escenario
para que Nuevo León brinde un buen re-
cibimiento, trato y servicio a las perso-
nas que visitarán durante los juegos del
mundial 2026”, expuso.

Para acceder a una de las mil becas,
las personas podrán registrarse en la
liga: https://cutt.ly/nuevoleonalempleo-
ingles, del 15 de julio al 15 de agosto. 

Es de destacar que los alumnos que
concluyan su curso recibirán el diploma
por parte del centro capacitador (Taravi
S.A.) y la Secretaría del Trabajo. 

Para mayor información, comuni-
carse al teléfono 8120332600, ext.
50532, con Andrés Arzola Mireles, en
un horario de lunes a viernes de 9:00 a
17:00 horas.

Jorge Maldonado Díaz.-                                

Los pasos a desnivel ubicados en la Ave-
nida Morones Prieto recibieron atención in-
tegral por parte de la Secretaría de Servicios
Públicos de Monterrey.

Personal de las cinco zonas operativas de
la dependencia atendió la calle San Fran-
cisco, Venustiano Carranza, Pío X, los Ge-
melos de Cuauhtémoc y Pino Suárez 

Los trabajos fueron supervisados por el
secretario de Administración, Marcelo Sego-
via y por Félix Manuel García Nacianceno,
director General de Enlace de Servicios Pú-
blicos. 

El secretario comentó que se ejecutaron
acciones de bacheo, raspado y lavado de
tubos y muros, pintura tanto en muretes
como la raya amarilla en cordones. 

Es de destacar que en dichas áreas tam-
bién se realizó barrido manual, deshierbe y
recolección de basura.

Se atendió también el barandal tubular in-
termedio ubicado en las jorobas de los pasos
a desnivel.

Marcelo Segovia destacó que estas ac-
ciones son parte del mantenimiento integral
a la infraestructura pública de la ciudad, me-
jorando la calidad y seguridad de las vialida-

des regias.
Tras las recientes lluvias se registró de

nuevo una rápida y abundante crecida de
hierbas en los espacios verdes de la ciudad,
por lo que ya se emprendieron acciones para
limpiar diferentes puntos.

De manera periódica se da manteni-
miento a parques, jardineras y camellones de
la ciudad para mantener en buenas condicio-
nes los parques y buena visibilidad vial en
nuestros camellones. 

Lugares como Plaza Hacienda Santa
Clara, Plaza de Cumbres Oro, Colonia Glo-
ria Mendiola, Camellón de Ruiz Cortines y
Plaza de Cumbres las Palmas son tan solo un
ejemplo del trabajo realizado por la Secreta-
ría de Servicios Públicos de Monterrey.

Miles de metros cuadrados y toneladas de
basura vegetal han salido de las calles para
brindar seguridad y un entorno digno a la co-
munidad regiomontana.

Jorge Maldonado Díaz.-            
Las vialidades colapsadas por

la construcción de las líneas del
Metro son debido a la improvi-
sación para realizar las obras, así
lo señalo Javier Caballero
Gaona.

El diputado local del PRI se-
ñalo que este ha sido el común
denominador de la actual admi-
nistración estatal encabezada por
el Gobernador Samuel García
Sepúlveda.

Por tal motivo, el también
presidente de la Comisión de Se-
guridad pidió a las autoridades
replantar la estrategia de cons-
trucción de la obra.

“Como que esa película ya la
hemos visto muchas veces en
este sexenio, prometer algo y no
cumplir, generar una expectativa
a los ciudadanos y violarla total-
mente, creo que no es un tema
tan sencillo como ellos lo plan-
tearon”.

“Obviamente si queremos que
se lleven a cabo la construcción
de las líneas del Metro con cele-
ridad, esto no es más que una de
las cosas que se hacen con im-
provisación y sin planeación”.

“Creo que deberían de replan-
tear la forma en que deberán
hacer este trabajo y sobre todo
ser sinceros, directos con la
gente, ser transparentes, para que
mentirles si ya sabíamos todos
que se iba generar esto”.

“Hacemos un llamado para
que hagan el replanteamiento y
que hagan las modificaciones
para que la gente no sufra los
congestionamientos), indicó.

El legislador priista dijo que
si esto esta ocurriendo ahora que
muchos de loa estudiantes ya sa-
lieron de vacaciones que va a
pasar cuando regresen.

“Estamos hablando que aho-
rita no están las escuelas, imagí-
nense cuando regresen los
estudiantes y las escuelas, pues
el caos será mucho mayor”.

“Creo que fue una decisión
como muchas apresuradas, si la
planeación correcta que terminan
impactando a los ciudadanos del
estado”, aseveró.

Entre las avenidas que están
colapsadas se encuentran Miguel
Alemán, prolongación Madero,
Constitución, San Jerónimo, Fle-
teros, Revolución, Gonzalitos,
Venustiano Carranza, Colón,
solo por mencionar algunas.

Caballero Gaona pidió una
mayor agilización en los traba-
jos, para tal efecto pidió que las
empresas que tienen adjudicada
la obra trabajen por la noche y de
esta manera, estarían culminando
los trabajos antes de tiempo. 

Jorge Maldonado Díaz.-                        

El Comité Ejecutivo Nacional del
PAN llevó a cabo este sábado en Nuevo
León un ejercicio de consulta con mili-
tantes locales.

Lo anterior con el objetivo de reca-
bar propuestas que apuntan a modificar
diversos estatutos del PAN a nivel na-
cional. 

En esta ocasión fue en las instalacio-
nes del Comité Directivo Estatal del
PAN donde se llevaron a cabo las ac-
ciones a través de cinco mesas con igual
número de ejes temáticos.

Policarpo Flores, dirigente estatal del
PAN dijo que buscaban apuntalar un
proyecto reformatorio estatutario nacio-

nal. 
A la par de Nuevo León, el CEN pa-

nista llevó a cabo dicho proceso en los
Estados de Tamaulipas, Sonora y Baja
California Sur; quienes se suman al
EdoMex, Colima, Hidalgo y Jalisco
como las primeras entidades donde se
llevan a cabo las consultas entre la mili-
tancia.

Las actividades realizada en la enti-
dad fue estructurada mediante 5 ejes te-
máticos, los cuales fueron: Procesos de
Elección de Candidaturas, Procesos de
Afiliación, Promoción Política de la
Mujer, Mecanismos de Planeación,
Evaluación y Control, y Mecanismos de
Participación Ciudadana. 

Cabe señalar que este tipo de con-

sulta se llevará a cabo en todo el territo-
rio nacional, y se pretende concluirlo a
finales del mes de agosto.

Después de esto llevaran a un se-
gundo proceso de análisis durante los
meses de septiembre, octubre y no-
viembre del presente año, y de ahí pre-
sentarlo a votación a principios del mes
de diciembre. 

El ejercicio realizado en la entidad
estuvo encabezado por Joanna Felipe
Torres, quien es la Secretaria Técnica de
la Comisión Redactora de la Reforma a
los Estatutos del CEN panista, así como
también por el dirigente del PAN en
Nuevo León, Policarpo Flores; y la Se-
cretaria General, Lidia Estrada.

Visitan menores Base Áerea Militar

los pequeños externaron su interés sobre cómo ser parte de la Fuerza Na-
cional.

Rehabilitan pasos a desnivel en Moreones Prieto

Se ejecutaron acciones de bacheo, raspado y lavado de tubos y muros, pintura tanto
en muretes como la raya amarilla en cordones. 

Personal de las cinco zonas operativas de la dependencia atendió la calle San Fran-
cisco, Venustiano Carranza, Pío X, los Gemelos de Cuauhtémoc y Pino Suárez 

Colapso de 
vialidades
es por obras
improvisadas

Piden replantear estrategia

Realiza AN consulta a militantes

El objetivo fue recabar propuestas que apunten a modificar diversos estatu-
tos del PAN a nivel nacional. 

Gobierno lanza convocatoria
para estudiar idioma inglés
El curso ayudará a
comunicarse con el
turismo que llegue

por el Mundial

Los alumnos que concluyan su curso recibirán el diploma por parte del cen-
tro capacitador 



No es por echarle mosca a nadie, pero ayer
nuevamente volvieron a la calle las protestas
por la falta de energìa elèctrica.

Y, aunque cuadrillas se ven atendiendo los
problemas de conexiòn, la verdad de las
cosas es que hay sectores que siguen a oscu-
ras.

Si no lo quiere creer ahì tiene vecinos que
han tenido que bloquear las calles de munici-
pios metropolitanos, clamando servicio.

Pero por si estaba enterado, habrà que ver
còmo se ponen las cosas èste dìa con los des-
pistados ante el aviso de corte masivo.

El aviso de alerta ya se circulò en redes
sociales, pero no faltarà quienes se vean sor-
prendidos, por lo que vale parar oreja.

En especial por tratarse de una reparaciòn
que dejarà sin energìa elèctrica gran parte del
dìa a un amplio sector de Juàrez NL.

El reforzamiento de la seguridad imple-
mentado por las autoridades de la especiali-
dad, no tan sòlo serà por los que se van, sino
por los que se quedan.

Amèn de que es una doble tarea, si se toma
en cuenta el cuidado de las carreteras con un
amplio dispositivo de seguridad de los tres
niveles de gobierno.

Y, por aquellos que ''vacacionaràn'' en la
localidad por el cuidado que ello implica y el
abandono temporal de las viviendas, por lo
que ya imaginarà.

Asì que el jefe policiaco Gerardo Escamilla
ya hace cuentas de sus elementos, por lo que
si le ve con el Abaco bajo el brazo, ya sabrrà
de lo que se trata.

Ayer desde muy temprano como dice la
raza, el gobernador Samuel Garcìa
Sepùlveda amaneciò reventando las redes
sociales.

Y, si no lo quiere creer es suficiente con
darle una revisada al asunto, luego de que
soltò la noticia a sus seguidores.

Sobre todo al confirmar el nacimiento de su
hija Isabel muy acompañado de su esposa y
su bebè, por lo que le llovieron felicitacio-
nes.

El alcalde Mundialista de Guadalupe,
Hèctor Garcìa andarà de la patada èste fin de
semana en Nueva York, invitado por la FIFA.

Garcìa disfrutarà ademàs de la final del
Mundial de clubes, preparàndose y viendo
ideas para que la de Guadalupe sea la mejor
sede.

Dicen especialistas, que la tragedia sufrida
en Texas, Estados Unidos es una cuestiòn de
la se debe aprender y no echar en saco roto.

Sobre todo, por aquello de que los pronòs-
ticos a veces fallan y se quedan cortos, sin
importar si se trata del Primer Mundo como
es el caso.

De modo que, a pesar de que se esperan
menos lluvias en Nuevo Leòn, urge mantener
revisadas àreas consideradas de peligro para
evitar tragedias.

Basta recordar por ejemplo el Gilberto que
de ùltima hora cambiò su trayectoria, el
Alberto y del cuàl aùn se padecen daños,
dado que la naturaleza no tiene palabra.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que las obras del Metro causan

molestias a los automovilistas


“Queremos preparar el escenario

para que Nuevo León brinde un buen
recibimiento, trato y servicio” 

Que el Estado invita a aprender
inglés de forma gratuita

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Federico 
Rojas 

Veloquio

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres .-                      
Para promover el conocimiento,

conservación y lograr un turismo
responsable con el medio ambiente
en la Cueva de La Boca, el Gobierno
de Santiago y Pronatura Noreste,
realizaron una firma de convenio
durante la Tercera Edición del
Festival Cueva de La Boca.

David de la Peña Marroquín,
alcalde de Santiago explicó que la
cueva es un atractivo turístico, un
espacio de biodiversidad, ecología,
medio ambiente, que los cuida, pro-
tege y actúa como insecticida ante
las plagas.

"Desde que arrancó nuestra
administración nos hemos dado la
tarea de proteger y conservar, por lo
que en el 2022 nombramos esta
cueva como área natural protegida
por el estado en su categoría de san-
tuario", dijo.

“Con la firma de este acuerdo la
intención es generar más turismo,
invertir recursos municipales y
estales para realizar un museo para
que la gente que visite este espacio
conozca la historia de los murciéla-

gos y lo que generan para nuestro
estado y municipio", añadió.

En este sentido, Rosario Álvarez
Gutiérrez, Directora de Pronatura
Noreste, explicó la importancia de
este acuerdo.

“Una de las joyas que tiene nue-
stro país es la Cueva de La Boca,

desde hace 20 años Pronatura hizo
un esfuerzo importante para adquirir
ese predio donde se ubica dicha
cueva con la finalidad de protegerla.
Estimamos que en el último censo se
cuenta con 5 millones de murciéla-
gos los cuales consumen casi 50
toneladas de insectos por noche”,

comentó.
“Lo que queremos hacer junto

con el municipio de Santiago es que
la cueva se vuelva un verdadero
atractivo turístico, un espacio famil-
iar, de conocimiento y de encuentro
a nivel estatal”, agregó.

Asimismo, Maricarmen Martínez
Villareal, Secretaria de Turismo del
Estado quien felicitó al Gobierno de
Santiago y a Pronatura por esta gran
labor que están realizando con la
conservación del murciélago, con la
finalidad de atraer a más turistas y
hacer que descubran todos los recur-
sos naturales de la región.

La Tercera Edición del Festival
Cueva de La Boca se realizará
durante este sábado y domingo, de
14:00 a 18:00 horas, en la Plaza
Ocampo.

Las familias podrán disfrutar de
diferentes stands con actividades
lúdicas, información educativa sobre
la conservación de los murciélagos y
el reúso de residuos. Además, las
niñas y niños podrán jugar, colorear
y aprender sobre la importancia de
los murciélagos.

Ignacio González Ramírez.-        
La reforestación de La Alameda

es uno de los proyectos más impor-
tantes de la historia de la ciudad
porque representa la recuperación
ecosistémica del parque urbano más
importante de la Monterrey en la que
no podemos escatimar ninguna
decisión.

El director de Reforestación
Extrema Cosijoopii Montero destacó
en redes sociales que en el corto
plazo La Alameda pueda recuperar
su esplendor herbario para regresarle
a la ciudad los servicios ecosistémi-
cos tan importantes que requiere la
ciudadanía para recuperar su calidad
de vida.

Explicó que en el caso particular
de La Alameda, es un espacio que ha
sufrido por muchos años muchos
descuidos. 

“Este parque en su momento,
hace 50 años, fue un parque con una
de las arboledas más bellas de la ciu-
dad y  estaba compuesta por alamil-
los, sin embargo, de 50 años para
acá, derivado del abandono, el man-
tenimiento de los espacios públicos
en la ciudad y el desprecio que nue-

vamente esta ciudad experimentó
para sus espacios públicos, vimos un
deterioro muy importante de este
parque porque no hubo una política
pública de manejo y que afortunada-
mente de manera reciente, estamos
hablando de los últimos 3 años, estas
grandes deudas que tenemos con La
Alameda se han venido resolvien-
do”, resaltó.

Entonces, otra de las acciones que

se realizaron como parte del
saneamiento urbano de este espacio
fue la plantación de cientos de
árboles en este lugar.

En 2023 por parte del proyecto
Bosques Ciudadanos, se empezaron
a hacer plantaciones de árboles
derivado que teníamos una Alameda
desprovista de vegetación y que
muchos de los árboles que estaban
presentes ya estaban muertos  o

mostraban un deterioro muy avanza-
do.

Sin embargo, árboles como estos
que son muy fáciles de instalar, muy
fáciles de mantener, 

La Alameda es un espacio públi-
co, un lugar que requiere un
tratamiento distinto a otros parques
de la ciudad por su carga histórica,
por su gran importancia comunitaria,
y esa es la razón por la cual cuando
se replanteó el arborización de La
Alameda se tuvieron que utilizar
árboles de gran tamaño.

Se plantaron huizaches, mezquite,
ébano, anacahuita, anácua,  mimbre,
olmo, encino roble, encino siempre
verde, encino memelito, encino
blanco, crespón, hierba del potro,
duraznillo, colorín, encino rojo, palo
blanco, nogales, alamillos, sabinos.

El ecologista finalmente resaltó la
importancia que tienen los árboles en
los espacios públicos y particular-
mente en La Alameda, que es un
espacio que va a atraer a las personas
y es este tipo de oasis que se da en
los parque públicos lo que hace que
aumente la calidad de vida de las
personas que habitamos esta ciudad.

Consuelo López González.-              

Para reducir emisiones en el sec-
tor industrial; la Secretaría de Medio
Ambiente en el Estado lanzó el
Proyecto “Alianzas Climáticas”.

En conjunto con la Secretaría de
Economía y los clúster Energético,
de Electrodomésticos y Automotriz;
el área encabezada por Raúl Lozano
Caballero trabajará en acciones coor-
dinadas.

Durante los últimos diez meses, la
Agencia de Energías Renovables del
Estado, con la Embajada de
Dinamarca en México y la Agencia
Danesa de Energía, definieron
estrategias a seguir.

Alfonso Martínez Muñoz,
Subsecretario de Cambio Climático
y Residuos, destacó que Nuevo León

es el primero en el mundo en replicar
el exitoso proyecto que llevo a
Dinamarca a reducir el 70 por ciento
de las emisiones de gases de efecto
invernadero provenientes del con-
sumo energético.

“El concepto de “Alianza
Climática” es que los sectores públi-
co y privado se unan para generar
soluciones innovadoras que reduz-
can el consumo de energía y, a su
vez, las emisiones de gases de efecto
invernadero”, señaló.

“En este caso, el gobierno estatal
de Nuevo León representa al socio
público; mientras que los clústeres
que representan al sector industrial
de Nuevo León son el socio priva-
do”.

Es de destacar que, a través del
Programa Estatal de Cambio

Climático (PECC), se han estableci-
do ambiciosos objetivos climáticos y
la alianza profundizará en cómo el
sector industrial puede contribuir a
alcanzarlos.

Los Clústeres se comprometen a
recabar información necesaria con lo
que construirán, en base a las carac-
terísticas de sus socios, estrategias
particulares que lleven a la publi-
cación de Hojas de Ruta.

En tanto, la Secretaría de Estado
coadyuvará en la generación de estas
hojas de ruta mediante asesoría y
acompañamiento, brindando her-
ramientas como el Registro Estatal
de Emisiones de Gases y
Compuestos de Efecto Invernadero
para el correcto seguimiento de la
disminución de las emisiones gener-
adas.

Jorge Maldonado Díaz.-                   
El Gobierno de Monterrey recibió

el distintivo internacional “Tree
Cities of the World 2024” que otorga
la agrupación Reforestamos México,
Arbor Day Foundation y la Organi-
zación de las Naciones Unidas para
la Alimentación y la Agricultura
(FAO). 

El jefe del Gabinete municipal,
Fernando Margáin Sada, acudió en
representación de la ciudad al Foro
de Bosques y Arbolado Urbano que
se celebra en la capital de San Luis
Potosí, donde se entregaron los
reconocimientos. 

El funcionario destacó el compro-
miso de la administración del alcalde
Adrián de la Garza con el medio
ambiente y la sostenibilidad y lo que
representa el distintivo para el
municipio. 

“Esto nos obliga a tener acciones
para que la ciudad cuente con arbo-
lado urbano, y de esta manera sus
habitantes tendrán un entorno con
condiciones que mejoren la calidad
de vida."

“El distintivo coloca a Monterrey
en el grupo global de las comu-
nidades que comprenden que una
ciudad con arbolado urbano es una
mejor ciudad para vivir; nuestra
meta de plantar 85 mil árboles es una
política pública que representa una
transformación en cómo debemos
concebir el desarrollo urbano desde
una visión humanista”, afirmó.

La iniciativa Tree Cities of the
World fue creada en 2018 por la
Arbor Day Foundation y la FAO con
el objetivo de conectar ciudades de
todo el mundo en una nueva red ded-
icada a compartir y adoptar los enfo-

ques más exitosos para gestionar
bosques comunitarios.

Monterrey recibió el recono-
cimiento gracias a que cuenta con un
gobierno responsable en el cuidado
de los árboles y a que asigna un pre-
supuesto para la arborización y
manejo del arbolado, entre otras
acciones.

“El árbol es símbolo de esperan-
za, de crecimiento, de arraigo. Que
este reconocimiento nos inspire a
seguir sembrando no sólo árboles,
sino una nueva cultura urbana, en la
que el desarrollo y la naturaleza
caminen de la mano”, concluyó
Fernando Margáin. 

Lanzan Proyecto “Alianzas Climáticas”

Alianza beneficiará a todos.

Firman convenio municipio de Santiago y Pronatura

“Con la firma de este acuerdo la intención es generar más turismo”

Recibe Monterrey distintivo
“Tree Cities of the World 2024” 

Monterrey recibió el reconocimiento gracias a que cuenta con un gob-
ierno responsable en el cuidado de los árboles

Buscan regresar su resplandor a la Alameda

En el caso particular de La Alameda, es un espacio que ha sufrido por

muchos años muchos descuidos. 
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Por su destacable participación en
apoyo a las inundaciones en Texas;
Miguel Ángel Flores Serna, Secretario
General de Gobierno, reconoció ayer a
Protección Civil Nuevo León.

Desde el pasado martes, un grupo de
la corporación estatal se trasladó al
vecino país para apoyar en las labores
de búsqueda y rescate en el Condado de
Kerr.

Las inundaciones el pasado 4 de
julio, dejaron más de 120 personas sin
vida y 160 desaparecidos.

“Nuestro gran equipo de Protección
Civil de Nuevo León continúa con las
labores de búsqueda en el Condado de

Kerr, Texas, tras las severas inunda-
ciones”, refirió.

“Reconozco los trabajos de la corpo-
ración y reafirmo nuestro compromiso
con ser un gobierno solidario. Mucha
fuerza a nuestros hermanos y hermanas
texanas”.

Flores Serna destacó el compromiso
y entrega del personal desplegado, que
refleja el carácter solidario del gobier-
no neoleonés.

En coordinación con las autoridades
locales, 40 rescatistas se centran en tres
puntos críticos del Rio Guadalupe.

Lo anterior apoyados de una embar-
cación y binomios caninos entrenados

para la localización de personas.
Es de destacar que las labores con-

tinuarán conforme lo permitan las
condiciones climáticas y del cauce, con
el objetivo de colaborar activamente en
la localización de personas desapareci-
das y brindar apoyo a las comunidades
afectadas

Buzos regios, del escuadrón
“Axolotes” de Protección Civil, se
sumarán a las labores, se trata de buzos
especializados, experimentados para la
localización en ríos, arroyos, lagunas y
presas, entre otras zonas.

(CLG)

El 070 cuenta a partir de este fin de
semana con una cabina de atención
remota las 24 horas los siete días de la
semana, para acercar a la ciudadanía los
servicios del gobierno estatal.

La primera de ellas fue instalada en el
Hospital Materno Infantil, donde se con-
centra un gran número de usuarios.

Daniel Acosta Fregoso, Secretario de
Participación Ciudadana, acompañado
de Alma Rosa Marroquín Escamilla,
Secretaria de Salud, inauguraron la case-
ta que conecta directamente con el
Centro Estatal de Atención.

Ahí, personal capacitado resolverá sus
dudas sobre tramites y servicios, además
de brindar asesoría médica y psicológica.

“Hoy damos un paso más para acercar
el Gobierno a la gente, y especialmente,
a donde más se necesita. En este hospital,
donde cada día se cuida lo más valioso:
la vida y la salud de las mujeres y las
primeras infancias”, expuso Acosta

Fregosa.
“Este nuevo modelo de atención

busca brindar un servicio humano, eficaz
e incluyente”.

Al respecto, Alma Rosa Marroquín
Escamilla, Secretaria de Salud, destacó
el avance de los servicios de salud y los
beneficios que esta cabina traerá.

“Desde el Gobierno del Estado
agradecer por esta colaboración que

seguramente nos dará una posibilidad
más de no solo atender la enfermedad,
sino a las personas y a sus familias”,
manifestó.

Es de destacar que incluso se brinda
atención en náhuatl.

Acudieron también Lorena Pulido,
Subsecretaria de Atención Ciudadana, y
Aquiles Quiroga Rivera, director del
Hospital Materno Infantil. (CLG)

Para que saquen a circulación
todas las unidades nuevas y obligar
a las empresas a que enciendan los
climas, la bancada Independiente
solicitaron al Instituto de Movilidad
y Accesibilidad de Nuevo León
implementar operativos.

La diputada Rocío Montalvo
Adame denuncio que son alrededor
de 585 unidades de las nuevas que
operan sin el servicio del clima, a
pesar de que fue una de las condi-
cionantes para poder elevar las tari-
fas del transporte urbano

La legisladora dijo que se deben
de cumplir los acuerdos ya que es
con la finalidad de garantizar el ser-
vicio de calidad que los usuarios nos
merecemos. 

“Grupos de usuarios solicite a la
Auditoría del Estado revise el
incumplimiento del servicio, san-
ciones y penalizaciones no solo por
apagar los climas en camiones si no
por no sacar a circular las unidades
asignadas por ruta”.

“El Instituto de Movilidad y
Accesibilidad de Nuevo León debe
realizar operativos con la Dirección
de Inspección y Vigilancia para vig-
ilar se dé cumplimiento a garantizar
el servicio de calidad que los usuar-

ios nos merecemos”.
La diputada dijo que las autori-

dades tienen la obligación de
penalizar estas irregularidades, ya
que los desperfectos son por no dar-
les el debido mantenimiento.

Montalvo Adame aseveró que en
la actualidad cuenta ya con 483 que-
jas de usuarios por falta de climas en
las unidades del transporte público.

Argumento que por el momento
tienen detectadas ya a 15 rutas
cuyos patrones ordenaron a sus
operadores no utilizar los climas.

Esto es con el afán de ahorrar
recursos a pesar de que al interior de
las unidades los usuarios vayan
soportando temperaturas arriba de
los 35 grados centígrados.

Las empresas que han decidido
operar las unidades nuevas son el
clima son 38, 68, 85, 99, 105, 108,
172, 185, 214, 223, 224, 226, 228,
310 y 527, además hay que agregar-
le ya las unidades de Transmetro
que van de Guadalupe a la Y Griega.

Por tal motivo, la diputada solici-
to a las autoridades estatales meter
manos en el asunto, ya que los
empresarios están incumpliendo con
los acuerdos, pero si están cobrando
los 15 pesos.(JMD)

La reconstrucción del puente vehicu-
lar en la avenida Balcones de San Miguel
y Arroyo La Talaverna, arrancó por parte
del Gobierno de Guadalupe, luego de
que la vialidad estuviera dañada y en
desuso, desde el año 2020.

Tras una serie de estudios de inge-

niería, personal de la Secretaría de
Infraestructura y Desarrollo Urbano
municipal, procedió a la demolición del
cuerpo sur-norte, para construir la nueva
infraestructura vial.

Guillermo Hernández, Secretario de
Infraestructura explicó que la inversión

se estima en 18 millones de pesos, prove-
nientes del Ramo 033, trabajos que
durarán entre 4 y  5 meses.

“Los habitantes de 8 a 10 colonias
resultarán beneficiados de manera direc-
ta, se trata de una avenida transitada e
importante, las labores iniciaron hace
una semana, primero con la demolición y
la obra ya tiene un avance, como nos lo
instruyó el alcalde Héctor García, ante la
solicitud que le hicieron los vecinos”,
dijo.

El funcionario municipal explicó que
el puente tiene una longitud de 26 metros
lineales y la nueva vialidad contará con
banqueta peatonal,  barandales de protec-
ción, dos rampas de acceso vehicular y
peatonal, dos estivos que servirán de
apoyo, así como 5 vigas de acero.

Cabe destacar, que desde julio del
2020, habitantes del sector denunciaron
la falta de atención a la vialidad, cuando
la tormenta tropical Hanna ocasionó
daños de consideración al ya deteriorado
puente. 
(ATT)

La medición del mes de
Junio del Semáforo del Delito
de la Fiscalía General del
Estado indica que el Gobierno
Municipal de Guadalupe man-
tuvo en verde el delito de
Homicidios.

La Secretaría de Seguridad
de Guadalupe detalló que gra-
cias al trabajo preventivo y las
labores de vigilancia con-
tribuyeron a que, en este mes
alcanzara el objetivo de reducir
el índice de homicidios hasta en
un 66 por ciento, de acuerdo
con cifras comparativas munici-
pales.

La dependencia municipal
indicó  el Semáforo del Delito
de Junio, el robo a casa, a nego-
cio, a bancos, los cristalazos, las
lesiones y las violaciones,
aparecen marcadas en verde,
mientras que se mantienen en
amarillo el hurto a personas, a
carros y la violencia familiar.

En este sentido, detallaron
que la lucha contra el crimen
organizado por parte de la
Secretaría de Seguridad de
Guadalupe ha rendido frutos al

lograr detenciones importantes,
como la captura de 57 gener-
adores de violencia, ocho con
órdenes de aprehensión, asegu-

ramiento de 54 armas de fuego
cortas y largas, y la detención
de 216 narcomenudistas.
(ATT)

El Instituto de la Juventud de
San Pedro dio inicio este sábado
a la segunda generación de la
prepa “Futuros en Marcha”, un
programa gratuito que permite a
las y los jóvenes concluir sus
estudios de nivel medio superi-
or en un periodo intensivo de 16
semanas, con el objetivo de
brindar nuevas oportunidades
educativas a la juventud.

El Secretario Ejecutivo del
Alcalde, Juan Pablo Castuera y
el Director del Instituto de la
Juventud, José Gerardo Benítez
encabezaron la ceremonia de
inauguración

se llevó a cabo en el Centro
San Pedro Joven 2.0 y contó
con la participación de autori-
dades municipales.

Durante su intervención,
Benítez destacó el impacto pos-
itivo de la primera edición del
programa.

“Esta segunda generación
confirma que ‘Futuros en
Marcha’ es un modelo que está
dando resultados. En su primera
edición, logramos que 71
jóvenes concluyeran la prepara-
toria, y actualmente varios de
ellos se encuentran ya en proce-
so de ingreso a universidades”,
señaló.

En el evento se realizó la
firma simbólica de compromiso
por parte de las y los estudi-
antes, además de actividades de
integración con el personal
docente y las autoridades.

Los estudiantes recibirán for-
mación en áreas como ciencias,

humanidades y desarrollo per-
sonal, mediante un esquema
diseñado para adaptarse a
quienes combinan sus estudios
con responsabilidades laborales
o familiares.

La autoridad municipal se
anunció que, derivado del éxito
del programa, el Instituto de la
Juventud ha establecido conve-
nios con instituciones como la
Universidad Tecmilenio, la UNI
y otras universidades, a fin de
facilitar el acceso de los egresa-
dos a estudios de nivel superior
mediante becas académicas que
van del 50% al 100%.

Por su parte, el Secretario
Ejecutivo del Alcalde subrayó

la visión del Gobierno
Municipal.

“Este programa representa
una inversión en el presente y
futuro de nuestra juventud. No
solo impulsa la conclusión de
sus estudios, sino que abre la
puerta a nuevas oportunidades
de desarrollo profesional y per-
sonal", comentó

La autoridad municipal con-
tinuará fortaleciendo el progra-
ma “Futuros en Marcha” como
parte de su compromiso con el
desarrollo educativo, la equidad
de oportunidades y el impulso a
las juventudes del municipio. 

(ATT)

Reconocen labor de Protección Civil en Texas

Flores Serna destacó el compromiso y entrega del personal desplegado.

Ponen cabina
de atención

remota al 070

La primera de ellas fue instalada en el Hospital Materno Infantil

Inician trabajos en puente de La Talaverna

La inversión se estima en 18 millones de pesos

Piden operativos para
mejorar el transporte

Son alrededor de 585 unidades de las nuevas que operan sin el servi-
cio del clima, a pesar de que fue una de las condicionantes para poder
elevar las tarifas del transporte urbano

Reducen
en Gpe.
índice de
homicidios

La medición del mes de Junio del Semáforo del Delito de la
Fiscalía General del Estado indica que el Gobierno Municipal
de Guadalupe mantuvo en verde el delito de Homicidios.

Abren segunda generación de “Futuros en Marcha”

El Instituto de la Juventud de San Pedro dio inicio este sábado
a la segunda generación de la prepa “Futuros en Marcha”
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Sergio Luis Castillo

Un operador de una grúa de

plataforma perdió la vida en forma

trágica al tocar accidentalmente unos

cables de alta tensión que estaban tira-

dos en la vía pública en la zona centro

de Monterrey.

Mencionaron que al momento del

accidente el afectado estaba manipu-

lando su unidad para subir un vehículo

infraccionado.

Desafortunadamente la plataforma

metálica del vehículo tocó los cables de

alta tensión que estaban desprendidos

de un transformador de una bodega,

que en ese momento estaba cerrada al

público.

Los hechos se registraron a las 15:00

horas de este sábado, en las calles

Carlos Salazar y Martin de Zavala, en

el primer cuadro de esta ciudad.

Protección Civil Nuevo León infor-

mó que en un principio recibieron el

reporte de una persona que toco unos

cables y estaba inconsciente.

Los brigadistas mencionaron que

procedieron a retirar los cables con una

garrocha de madera, para poder brindar

atención al afectado, quien quedó a un

costado de una grúa.

Con apoyo de paramédicos de la

Cruz Roja Metropolitana le brindaron

los primeros auxilios a la víctima, pero

desafortunadamente ya estaba sin sig-

nos de vida.

Los esfuerzos de los brigadistas por

intentar reanimarlo, fueron inútiles,

pues el hombre no respondió a los estí-

mulos.

Hasta el momento el ahora occiso no

sido identificado, siendo una persona

de entre 35 y 40 años de edad.

La zona del siniestro fue acordonada

con cinta amarilla, para iniciar las

investigaciones del caso.

Fue necesaria la presencia de per-

sonal de la Comisión Federal de

Electricidad, para cortar las líneas y no

poner en riesgo a los rescatistas que tra-

bajaban en el lugar.

También acudieron elementos de la

Agencia Estatal de Investigaciones,

quienes tienen que determinar cómo se

suscitó el percance que costó la vida

del empleado de la empresa de grúas.

Las autoridades investigan la ma-

nera exacta como ocurrieron los hechos

fatales.

Los hechos se registraron en el Centro de Monterrey.  

Sergio Luis Castillo

Gilberto López Betancourt

Un comerciante fue ejecutado a ba-

lazos cuando atendía un puesto espe-

cializado en la venta de discos com-

pactos y USB con música, en el

municipio de Galeana.

Trascendió que el sitio presunta-

mente, era utilizado por un grupo de la

delincuencia organizada, para labores

de halconeo, y así saber la movi-

lización de las autoridades y grupos

rivales.

Los hechos se registraron a las

15:00 horas de este sábado, en la calle

Miguel Hidalgo en su cruce con la

Calle General Ignacio Allende en con-

gregación San Rafael en Galeana.

Las autoridades señalaron que reci-

bieron el reporte de un hombre que fue

atacado a balazos, cuando se encontra-

ba en un local de venta de CDs.

Hasta el sitio llegaron elementos de

Fuerza Civil y Guardia Nacional,

quienes encontraron al hombre tirado

en medio de un charco de sangre.

Fueron paramédicos de Protección

Civil Municipal, quienes atendieron al

comerciante, pero desafortunadamente,

ya no respondió a los estímulos.

Las autoridades del departamento de

periciales acudieron para recabar indi-

cios en el lugar de los hechos.

Elementos del servicio médico

forense levantaron el cuerpo para

trasladarlo al anfiteatro de Dr. Arroyo.

BALEAN VIVIENDA
Dos hombres que viajaban a bordo

de una motocicleta atacaron a balazos

una vivienda ubicada en Linares.

El ataque dejó daños materiales,

pero afortunadamente no se reportaron

personas lesionadas.

Los hechos se reportaron a las 14:00

horas en una vivienda localizada por la

calle Victoriano Huerta, en el sector de

La Petaca en Linares.

Fueron vecinos del lugar, quienes

reportaron que se habían escuchado

detonaciones de arma de fuego.

Al lugar de los hechos, arribaron

elementos de Fuerza Civil quienes con-

firmaron los hechos, mencionando que

una vivienda presentaba varios

impactos de arma de fuego.

En el lugar donde se reportó el

ataque a balazos fue acordonado para

posterior elementos del departamento

de periciales recabaron indicios encon-

trando casquillos percutidos de grueso

calibre.

Se dijo que los autores materiales

del ataque, eran dos jóvenes que viaja-

ban a bordo de una motocicleta.

Se indicó que uno de ellos portaba

un arma larga, con la cual, rafageo la

fachada de la vivienda, destrozando

cristales y causando daños en las pare-

des.

Los vecinos mencionaron que pre-

suntamente, el sitio era conocido como

un punto de venta de sustancias pro-

hibidas.

Al tocar la puerta, los uniformados

estatales mencionaron que ya no

encontraron a nadie.

En las próximas horas, personal de

la FGJE solicitará una orden de cateo a

un Juez de Control, para poder ingresar

la vivienda en busca de droga.

REALIZA DISPAROS
Luego de presuntamente realizar

detonaciones de arma de fuego en la

vía pública, un hombre fue detenido

por elementos de la Policía de

Pesquería, quienes aseguraron a la per-

sona una pistola.

Los hechos ocurrieron en la Colonia

Lomas de San Martín, cuando los ofi-

ciales realizaban patrullajes preven-

tivos sobre la calle Milán.

Al aproximarse al cruce con la calle

Altamura, los elementos escucharon

detonaciones, por lo que encendieron

los códigos luminosos y sonoros y se

dirigieron al lugar de inmediato.

Una vez en el sitio, la policía

observó a dos hombres ingiriendo

bebidas embriagantes sobre la cajuela

de un Hyundai Elantra guindo.

Después de percatarse de la policía,

uno de los individuos ingresó corrien-

do a un domicilio al notar la presencia

policial, mientras que el segundo arro-

jó un arma de fuego al suelo, justo

antes de ser abordado por los oficiales.

El hombre fue detenido y se identi-

ficó como Carlos Edgar “N”, de 31

años.

Hubo una gran movilización de rescatistas.

Líricos Jr. se accidentó en la Carretera Nacional.

Gilberto López Betancourt

La agrupación musical Liricos Jr.

sufrió un accidente vial en la Carretera

Nacional, luego de que la unidad en

que viajaban se salió del camino y su

remolque terminó volcado, ayer en el

municipio de Montemorelos.

Aproximadamente a las 06:00 horas

de registró el accidente, al que se mov-

ilizaron elementos de Protección Civil

municipal.

Aunque en el reporte se mencionaba

de lesionados, al llegar las autoridades

y revisar a los afectados, lo descar-

taron.

Los hechos fueron en el kilómetro

208 de la carreta, en dirección de sur a

norte, causándose problemas en la vial-

idad, la que el remolque quedó entre

uno de los carriles y el acotamiento.

Al parecer el exceso de velocidad al

pasar por una curva, es lo que llevó a

que el conductor perdiera el control y

se registrara el accidente.

Elementos de la Guardia Nacional

División Caminos, arribaron al lugar

para abanderar la zona.

En cuanto a la camioneta tipo Van

en que viajaba el grupo, terminó en el

área central que divide ambos sentidos

de la arteria.

En otro caso, el conductor de una

motocicleta resultó lesionado luego

derrapar y estrellarse contra un muro

del multimodal de Zaragoza en la

Avenida Morones Prieto, Colonia

Independencia.

Las autoridades recibieron el

reporte del accidente alrededor de las

4:30 horas, en Morones Prieto y

Zaragoza.

Muere electrocutado operador de grúa

Ejecutan a comerciante en Galeana

Atendía un puesto de discos.

Investigan
muerte de
‘El Chapito’

Sergio Luis Castillo

La Fiscalía General de Justicia del

Estado investiga la muerte de un hom-

bre de baja estatura, quien presunta-

mente sufrió una congestión alcohóli-

ca, luego de haber estado tomando

durante varios días.

El joven de aproximadamente 28

años de edad, era muy reconocido en

el sur del estado, donde se hizo famoso

en las redes sociales como el " El

Chapito" de Dr. Arroyo.

Los hechos se reportaron en la calle

Narciso Méndez entre General

Zaragoza y Padre Mier en el 3er sector

del mencionado municipio.

El ahora occiso fue identificado

como Oswaldo N", quien nació con

problemas de enanismo y apenas

media un metros de altura.

Se indicó que el joven le sacó ven-

taja a su físico, para realizar videos

graciosos, que eran difundidos por

medio de las redes sociales.

Mencionaron que salía consumien-

do wiskis caros y portando joyas, que

eran de fantasía.

Estuvo a punto de arrollar a un peatón.

Detienen a ‘cafre’ con 
droga en Guadalupe

Gilberto López Betancourt

En el momento en que circulaba a

exceso de velocidad en su vehículo y

estuvo a punto de arrollar a un peatón,

la Policía de Guadalupe detuvo a un

hombre en posesión de 40 dosis de una

droga que presumiblemente tiene las

características de la anfetamina.

El arresto se hizo en la Avenida

Israel Cavazos en su cruce con Benito

Juárez, en la Colonia Cerro Azul.

Los uniformados de Guadalupe

detuvieron el vehículo marca GM en

color gris, que era conducido a exceso

de velocidad por José Asael N. y que

casi atropella a un peatón.

Al abordar al sujeto, éste empezó a

agredir verbalmente a los policías de

Guadalupe y tras realizarle una inspec-

ción de rutina localizaron el presunto

narcótico en una bolsa de plástico

trasparente anudada.

La bolsa mencionada contenía en su

interior 40 bolsas de plástico transpar-

ente tipo ziploc con una sustancia sóli-

da cristalina con las características de

las metanfetaminas.

Ante los hechos, José Asael N., de

37 años, fue detenido por delitos contra

la salud y remitido al Ministerio

Público.

Ocurrió en el municipio de Juárez.

Cae pareja de asaltantes
Sergio Luis Castillo

Elementos de la Policía Municipal

de Juárez, detuvieron a una pareja

implicada en varios robos con violen-

cia en diversos sectores de esta ciudad.

El último de los hurtos lo

cometieron en una tienda de conve-

niencia, en calles de la colonia

Reguiletes.

Los ahora detenidos fueron identifi-

cados como Edwin de Jesús “N”, de 21

años y Yarelit Victoria “N”, de 24 años,

quienes radican en Juárez.

Los uniformados mencionaron que

estaban realizado un recorrido en la

zona, cuando fueron interceptados por

la empleada de una de las tiendas de

conveniencia.

La mujer dijo que una pareja acaba

de asaltarlos, luego de amagarlos con

un arma blanca.

Tras una breve persecución, los ofi-

ciales lograron su detención del hom-

bre, quien portaba una navaja entre sus

pertenencias.

Además, portaba el dinero que

acaba de robar de la tienda, presunta-

mente sustraído durante el hecho.

Además, se informó que el detenido

está siendo investigado por su posible

relación con al menos 20 robos más

cometidos a tiendas de conveniencia de

los municipios de Juárez y Guadalupe.

Momentos después, su cómplice

intentó interferir en la labor policial y

fue detenida por resistencia de particu-

lares.

Sufre accidente vial 
agrupación musical
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Con un plantel plagado de ausencias,
Rayados viajó a Pachuca para enfrentar
hoy a los Tuzos en la fecha uno del
Apertura 2025, pues no contará con
jugadores como Carlos Salcedo, Lucas
Ocampos, Héctor Moreno, Sergio
Canales, Nelson Deossa y Jordi Cortizo. 

Además de ellos, Esteban Andrada
no fue registrado en la página de la Liga
MX como jugador de Rayados. 

Mientras tanto, Canales no hizo el
viaje por una lesión en el muslo derecho
y Cortizo por un inconveniente en el
izquierdo, además de que Nelson
Deossa sufrió un esguince en el tobillo
izquierdo y también es baja para el
duelo ante Pachuca. 

La buena noticia sería el debut de
Santiago Mele como portero de
Rayados, quien reforzó al equipo en este
verano y por lo que Andrada quedó
fuera del equipo. 

El encuentro ante Tuzos será en
punto de las 17:00 horas en el estadio
Hidalgo de Pachuca. 

Los regios vienen de disputar el
Mundial de Clubes, donde sólo llegaron
a los octavos de final, donde perdieron
frente al Borussia Dortmund. 

Además, en el pasado Clausura 2025
Toluca los echó en los cuartos de final,
para que Rayados cristalizara su sequía
de ya cinco años y medio sin ser
campeón del futbol mexicano ya que la
última vez que lo consiguieron fue en
diciembre del 2019 cuando se coro-
naron ante América. 

La exigencia de levantar el título en
este semestre es también por el hecho de
que en el anterior no lograron el trofeo
de la Concachampions al quedar fuera
ante Vancouver Whitecaps en los
octavos de final, por lo que Monterrey

se ha quedado corto en sus resultados
deportivos en el presente 2025. 

Esta tarde tendrán de rival a un
Pachuca que viene de hacer el ridículo
en la fase de grupos del Mundial de
Clubes, donde cayeron en sus tres par-
tidos y dieron, a diferencia de Rayados,
una actuación para el olvido. 

A eso hay que sumarle que Pachuca
no ha ganado un partido oficial desde el
pasado 27 de abril cuando en el play in
del Clausura 2025 pudieron vencer al
propio Monterrey; desde entonces han
sumado dos empates y cuatro derrotas
en duelos de Liga MX, amistosos o en el
Mundial de Clubes, cayendo en este
último torneo en fase de grupos ante
equipos como Real Madrid, RB
Salzburg y Al Hilal. 

Ante el momento del rival antes
mencionado, Rayados estará obligado a

debutar hoy con un triunfo en la Liga
MX y se espera que salten a la cancha
con Santiago Mele; Gerardo Arteaga,
Sergio Ramos, Stefan Medina, Erick
Aguirre; Jorge Rodríguez, Olíver
Torres, Fidel Ambriz, Jesús Corona,
Alfonso Alvarado y Germán Berterame.

LEÓN Y SAN LUIS CIERRAN
LA JORNADA 

León y San Luis se enfrentarán a las
19:00 horas en el estadio León.

Luego de la polémica por su ausencia en
el Mundial de Clubes, la escuadra esmeralda
dirigida por Eduardo Berizzo, seguirá con-
tando con el apoyo de James Rodríguez
como una de las principales figuras del
plantel y la nueva contratación Fernando
Beltrán, quien será clave en el esquema tác-
tico de León.

RESULTADOS DE AYER.....PÁGINA 2

EFE                                                          

El piloto regiomontano Pato
O’Ward, del equipo Arrow McLaren,
ganó este sábado la primera de las dos
carreras del fin de semana en el óvalo
corto del Iowa Speedway, mientras
que Àlex Palou (Chip Ganassi), tres
veces campeón de la IndyCar y actu-
al líder del campeonato, finalizó en la
quinta posición.

Era la carrera número 100 en la
Indycar para O’Ward, que se pone
segundo en el campeonato tras Palou,
superando al estadounidense Kyle
Kirkwood (Andretti Global), hoy
accidentado en Iowa.

El podio lo completaron el esta-
dounidense Josef Newgarden y el
australiano Will Power, ambos com-
pañeros en el Team Penske. El neoze-
landés Scott McLaughlin, también de
Penske, finalizó cuarto tras remontar
23 posiciones desde el lugar 27 en el
que había arrancado.

Fueron 275 vueltas al óvalo de

.894 millas -conocido como “el cir-
cuito corto más rápido del planeta”-
que los pilotos recorren en menos de

18 segundos.
Los comisarios sacaron la ban-

dera roja a 18 vueltas del final
para que los operarios pudieran
reparar un muro dañado por un
choque de Nolan Siegel, con la
parada obligatoria en boxes de
todos los pilotos.

Era la oportunidad para los Penske
de intentar recuperar el primer
puesto, pero O’Ward defendió el lid-
erato en la resalida y se llevó su octa-
va victoria en la IndyCar en su partic-
ipación número 100.

Palou se mantiene al frente del
campeonato con 462 puntos, seguido
ahora por O’Ward con 356, mientras
que Kirkwood cae a la tercera posi-
ción con 324.

Mañana a las se disputará la
segunda carrera en Iowa, también
a 275 vueltas, con Palou en la
‘pole’.

EFE                                                        

El mexicano Isaac del Toro (UAE
Team Emirates) se alzó este sábado
con la cuarta etapa de la Vuelta a
Austria, su tercer triunfo consecutivo,
de 117.3 kilómetros, entre Innsbruck
y Kühtai, y se convirtió en el nuevo
líder de la clasificación general.

Del Toro, de 21 años, continúa su
buena racha y encadena su tercera
victoria de manera seguida, tras ganar
en la segunda, tercera y cuarta etapa
de la Vuelta a Austria.

Con un tiempo acumulado de
13:58:08, el mexicano aventaja en 29
segundos a su más inmediato
perseguidor, el irlandés Archie Ryan,
(EF Education), que finalizó segundo

la penúltima etapa del campeonato a
cuatro segundos de Del Toro, que
cruzó la meta con un tiempo total de
3:27:20.

El colombiano Esteban Chaves,
compañero de equipo de Ryan, final-
izó la etapa en quinto lugar a 34
segundos del líder, y se mantiene
octavo en la general a 2:10 de la
cabeza.

También del EF Education, el
español Markel Beloki, acabó en
duodécimo lugar a 2:27 del líder y se
posiciona en la decimocuarta posi-
ción de la general a 5:30 de Del Toro.

Este domingo se celebrará la quin-
ta y última etapa de la Vuelta a
Austria, de 144.2 kilómetros con sal-
ida y llegada en Feldkirch.

EFE                                                                

El Paris Saint-Germain (PSG) de Luis
Enrique Martínez buscará este domingo
redondear una temporada histórica en la
final del Mundial de Clubes, cuando
enfrente en punto de las 13:00 horas en el
MetLife Stadium (Nueva Jersey), al tam-
bién multimillonario proyecto de un
Chelsea de Enzo Maresca.

Dos estilos de juego “parecidos”,
según el propio entrenador español del
PSG, en los que sus técnicos apuestan por
defenderse con balón, priorizando los
ataques y la verticalidad; ambos acom-
pañados por jugadores de un alto perfil
técnico y, sobre todo en el caso de los
londinenses, de una gran presencia física.

Los ‘blues’, tras meses de sensaciones
agridulces, consiguieron terminar cuartos
en la Premier League y acceder a la próx-
ima Liga de Campeones, ganaron la Liga
Conferencia ante el Real Betis de Manuel
Pellegrini y están cuajando un Mundial
de Clubes de menos a más.

Tras una fase de grupos en la que
incluso perdieron con Flamengo (3-1),
fueron reconectándose y superaron al
Benfica en octavos (1-4) tras activar el
modo rodillo en la prórroga, ganaron a
Palmeiras (1-2) en cuartos sin demasiado
sufrimiento y superaron sin apuros a
Fluminense en ‘semis’ (0-2).

Por su parte, el PSG, a excepción de la
derrota 0-1 ante Botafogo en grupos, ha
demostrado con creces ser el equipo más
en forma del mundo en la actualidad

pasando por encima de todos sus rivales,
incluidos los españoles Atlético de
Madrid y Real Madrid o el alemán
Bayern de Múnich.

Los de Luis Enrique han sabido
acoplarse este año a un esquema de pre-
sión alta en la que los atacantes Dembelé,
Doue, Barcola o Kvaratskhelia exigen a
sus rivales hasta el fallo y luego con el
balón en los pies demuestran su calidad y
efectividad.

Por detrás, el centro del campo inte-
grado por el español Fabián Ruiz y los
portugueses Vitinha y Joao Neves ha
establecido productivas sinergias y
encuentra siempre opciones en dos car-
rileros largos en pleno estado de forma:
Hakimi y Nuno Mendes.

Mientras que los londinenses han con-

feccionado un bloque muy sólido pero
con vocación ofensiva en el que la zaga
está conformada por futbolistas muy físi-
cos como Adarabioyo, Chalobah o Reece
James, y de la intensidad de Marc
Cucurella.

El PSG no podrá contar para este par-
tido con los sancionados Willian Pacho y
Lucas Hernández, mientras que en el
Chelsea aún están calibrando si Caicedo
jugará de inicio después de una torcedura
de tobillo en los compases finales del par-
tido contra Flamengo.

Los parisinos se enfrentan a la primera
final del Mundial de Clubes de su historia
y el Chelsea está ante su tercera final, tras
haber levantado este título en la 2012-
2013 frente a Corinthians y en la 2021-
2022 frente a Palmeiras.

Alberto Cantú                                                 

Tigres derrotó 11-0 ayer en un par-
tido amistoso al Atlético Morelia,
donde el refuerzo Ángel Correa tuvo su
debut como felino, vio minutos y anotó
gol, además de que el francés André
Pierre Gignac también marcó en dos
ocasiones. 

Correa, quien llegó a la ciudad apenas
el pasado miércoles, entró en la segunda
parte del amistoso ante Morelia en el

estadio Universitario y marcó su gol que
a su vez significó el cuarto tanto de los
felinos en el mencionado encuentro. 

André Pierre Gignac, futbolista que
ya se recuperó de su fibrosis en el tendón
plantar del tobillo derecho, anotó el
sexto gol y después generó uno más en
una asistencia de Uriel Antuna. 

Gignac volvió a jugar un partido de
alta exigencia como no lo hacía desde el
pasado 25 de febrero, cuando Tigres
perdió 1-0 ante Bravos de Juárez en la

campaña regular del Clausura 2025. 
Iván ‘Gacelo’ López, refuerzo felino

en este verano, también marcó hasta en
tres veces en el amistoso contra los
purépechas y las restantes dianas fueron
de Nicolás Ibáñez con un doblete,
además de las anotaciones de Diego
Láinez, Uriel Antuna y Sebastián
Córdova. 

La alineación que usó de inicio el
conjunto felino para este duelo fue con
Nahuel Guzmán; Javier Aquino,

Rómulo, Purata y Chuy Garza; Pizzuto,
Gorriarán; Lainez, Ozziel, Brunetta;
Ibáñez.

El encuentro de los felinos inició
poco después de las 08:30 horas y acabó
minutos antes de las 11:30, por lo que
fue un cotejo de alta exigencia para los
auriazules. 

De esta forma, Tigres cerró su
pretemporada con dos victorias que
fueron ante Tampico Madero y Atlético
Morelia. 

Sin embargo, el debut oficial de los
felinos será el próximo sábado cuando
en la fecha dos del Apertura 2025
enfrenten a los Bravos de Juárez. 

Ángel Correa y ‘Gacelo’ López debutan con gol
Tigres goleó al Morelia 11-0 en su último juego amistoso

previo a su debut en el Apertura 2025

Isaac del Toro podría coronarse hoy.

En la vuelta a Austria

Del Toro toma el liderato

PSG, por la cereza del pastel
Busca redondear
su temporada en

la final del Mundial 
de Clubes ante 
un Chelsea que 

viene en ascenso

Patricio O’Ward tuvo un día espectacular que quiere repetir hoy.

Gana O’Ward la
primera de Iowa

¡Venga la Liga!

Tigres, muy contundente.

Inician Rayados
camino en el

Apertura 2025,
visitando esta

tarde al
Pachuca

17:00

Horas

Estadio

Hidalgo
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El campeón Toluca, del
entrenador argentino Antonio
Mohamed, derrotó este sába-
do 3-1 al Necaxa de Fernando
Gago, para comenzar de la
mejor manera la defensa de su
título en el torneo Apertura
del futbol mexicano.

Marcel Ruiz, Jesús Angulo
y el brasileño Helinho con-
virtieron por Toluca que le dio
la vuelta al marcador después
de que Necaxa tomara ventaja
con un gol de Pavel Pérez.

Los Diablos acosaron a su
rival desde el primer minuto,
mas carecieron de contunden-
cia y fue el Necaxa el que se
fue delante con un remate de
pierna derecha de Pérez, a
pase del argentino Agustín
Palavecino.

Paciente, el Toluca mantu-
vo la posesión de la pelota,

dominó en la mitad de la can-
cha y en poco tiempo le dio la
vuelta al marcador con un
cabezazo de Ruiz en el 27,
con servicio de Alexis Vega; y
un gol de zurda de Angulo,
con asistencia de Ruiz.

Toluca continuó domi-
nante; sin embargo dejó ir
oportunidades de ampliar la
ventaja y fue el cuadro de
casa el que hizo ajustes, recu-
peró el balón y comenzó a
dominar.

En el 61 el colombiano
Johan Rojas estrelló el balón
en el travesaño y dejó ir el
empate para Necaxa, que
mantuvo la presión, pero sin
puntería en el aire.

Mohamed envió a la can-
cha a Helinho en el minuto 88
y cuatro minutos más tarde el
brasileño hizo el 3-1 con un
remate cruzado de pierna
derecha.

Desde marzo pasado, Guido
Pizarro se mostró contento con el
funcionamiento de juego de sus
Tigres en la pretemporada, y dijo
que si cuenta con un plantel sufi-
ciente para competir por el título
ante los favoritos a ser campeones
en el futbol mexicano. 

Pizarro charló ayer ante la pren-
sa en el estadio Universitario,
donde también destacó el debut de
Ángel Correa en el amistoso de ese
día y a su vez valoró el regreso a
las canchas de André Pierre
Gignac. 

“(Estoy) contento por el fun-
cionamiento del equipo ante
Morelia, porque varios de los
chicos se han estrenado con goles,
porque se han sentido bien, Ángel
ha jugado un rato, se ha sentido
bien y ojalá lo podamos ayudar
desde el funcionamiento para que
pueda dar su mejor versión, ten-
emos que darle prioridad al fun-
cionamiento para que las individu-
alidades salgan a flote y puedan
demostrar. 

“Estoy contento también por
André, él se va sintiendo muy bien,
se siente suelto y (estoy) muy con-
tento porque todos se van encon-
trando bien, ya es inicio de torneo
para tener más alternativas y ahora
es importante entender que el fun-
cionamiento del equipo será muy
importante para poder pelear los
equipos que competirán por el títu-
lo, pero entiendo que tenemos
equipo para competir como digo
siempre”, destacó Guido, quien
también dejó en el aire la posibili-
dad de que Ángel Correa tenga su

debut oficial como jugador de
Tigres el próximo sábado ante
Bravos en la fecha dos del
Apertura 2025. 

“Lo de Ángel veremos cómo se
va sintiendo, él recién se incorpora
y lo importante es que tiene
muchas ganas, se va sintiendo cada
vez más suelto con sus com-
pañeros”, detalló. 

A su vez, Guido mencionó que
en Tigres están cerca de cerrar el
fichaje de Joseph Rosales y negó
que haya tenido conversaciones
con Guido Rodríguez para traerlo
de refuerzo. 

“Joseph Rosales nos interesa y
esperemos cerrarlo (como refuer-
zo) lo antes posible, mientras que
con Guido Rodríguez no he plati-
cado con él y no sé si sea opción”,
declaró. 

Mientras tanto, Guido comentó
que sigue contando en el plantel
con Rómulo Zwarg y Nicolás
Ibáñez pese a que en las últimas
semanas se ha rumorado que
podrían salir del club en este vera-
no, además de que también
describió lo que espera de su
equipo el próximo sábado ante
Bravos en la Liga MX. 

“Son dos jugadores con los que
cuento, obviamente el mercado es
largo pero son dos jugadores que
hoy jugaron para el primer equipo
y seguramente vamos a contar con
ellos. 

“El equipo ahora funcionó bien,
seguramente el fin de semana que
viene será aún más difícil, un par-
tido de preparación no es igual que
un partido oficial”, concluyó. 

Con la llegada de Efraín Juárez al
banquillo de los Pumas, la ilusión
regresó a Ciudad Universitaria. Ser un
técnico formado en casa, mexicano y con
un pasado reciente laureado, inspiró a la
afición auriazul.

Sin embargo, el discurso bonito y la
garra que buscan impregnar en el Club
Universidad es suficiente y esta noche
quedó confirmado. Los universitarios se
presentaron en el Territorio Santos
Modelo con una derrota (3-0) frente a
Santos Laguna, el peor equipo de la Liga
MX en el último año.

El joven arquero de 17 años, Rodrigo
Parra, cometió un garrafal error que ter-
minó por sentenciar a los felinos. El
portero universitario, víctima de su inex-
periencia, no supo qué hacer con el balón
en el área chica y regaló un balón para
que Ramiro Sordo pusiera el 2-0 al min-
uto 54.

Al minuto 14, Aldo López abrió el
marcador con otro regalo de la zaga auri-
azul. El volante mexicano robó el esféri-
co en una salida de los capitalinos y
desde larga distancia sorprendió al joven
portero; no fue su culpa, pero estaba lig-
eramente adelantado.

Los Pumas respondieron con un gol

de Guillermo Martínez, pero éste fue
invalidado por un fuera de juego, luego
una impresionante atajada de Carlos
Acevedo, pero no más. La inoperancia
dominó a los felinos y fueron incapaces
de generar mayor peligro en el arco de
los Guerreros.

Cuando parecía que no se movería
más el marcador. Los Laguneros, en una
descolgada de Cristian Dájome, convir-
tió el resultado en goleada. 3-0 que man-
cha el debut de los Pumas.

La ilusión por conseguir la décima
sigue intacta, pero el arranque de Cruz
Azul en el Apertura 2025 dejó más pre-
guntas que certezas. En un Estadio
Olímpico Universitario teñido de azul,
la Máquina no logró romper el cero y se
tuvo que conformar con un empate sin
goles ante Mazatlán.

Nicolás Larcamón vivió su primer
partido oficial al frente del conjunto
cementero, y aunque hubo entrega y
carácter en sus dirigidos, la falta de gol
volvió a pasar factura. 

La estrategia de los Cañoneros fue
clara: resistir. Y lo hicieron bien, con
Ricardo Gutiérrez como figura bajo los
tres postes. El susto llegó al 77’, cuando
Nico Benedetti marcó, pero el VAR lo
anuló por fuera de lugar. Fue la única
jugada de real peligro visitante.

Paradela completó los 90 minutos y
mostró visión y control en medio
campo. Fue quien más intentó generar
futbol, aunque le faltó precisión en el
último pase. La intención estuvo, pero
aún necesita acoplarse al ritmo del
equipo.

Tigres Femenil se estrenará esta
noche en el Apertura 2025, recibiendo en
casa al Toluca, en encuentro de la fecha
uno que comenzará en punto de las 19:00
horas. en el estadio Universitario.

Las felinas tienen ya año y medio sin
ser campeonas de la Liga MX Femenil,
luego de lograrlo en el Apertura 2023
ante América. 

La escuadra regia se ha reforzado bien
para este torneo tras las incorporaciones
de Diana Ordóñez, María Sánchez y
Sabrina Enciso, por lo que han incorpo-
rado mucha calidad a su plantilla que
posiblemente les haga estar entre la terna
de los tres clubes con más favoritismo a
ser campeón de la Liga MX Femenil. 

De rival tendrán a un Toluca que con
23 puntos en 17 jornadas apenas acabó
en el lugar 11 y no le alcanzó para
colarse a la Liguilla del Clausura 2025,
motivo por el cual esto podría ser un
indicativo de que el pasado reciente de
las mexiquenses no es tan bueno y que lo
antes mencionado podría forzar a las
felinas a hoy ganar y gustar en su debut
dentro del Apertura 2025, y si se puede
hasta golear. 

RAYADAS DEBUTAN ANTE PUMAS 
Las Rayadas del Monterrey por su

parte, debutarán hoy al mediodía visitan-
do a Pumas. 

El encuentro iniciará a las 12:00 horas
en el estadio Olímpico de Ciudad
Universitaria, en la capital del país. 

La escuadra regia llegará a este duelo
con ciertas dudas en su funcionamiento
de juego ya que además de haber caído
por goleada frente al Dash de Houston,
en su último encuentro de carácter
amistoso, las albiazules con eso única-
mente aumentaron su irregular pasado
reciente. 

La escuadra que dirige Amelia
Valverde incrementó su mal momento
luego de esa goleada ya que meses atrás,
en mayo pasado, habían caído por golea-
da frente al ahora campeón Pachuca en
las semifinales de la Liga MX Femenil,
esfumando así la posibilidad del tricam-
peonato en el conjunto albiazul. 

De rival tendrán este día a un Pumas
que hizo bien las cosas en el anterior
Clausura 2025, en donde les alcanzó para
llegar a los cuartos de final de ese torneo
y ahí fueron eliminadas por Chivas. 

El regio César Garza inició ayer
con la actividad de los futbolistas
mexicanos en el viejo continente,
haciéndolo con su equipo Dundee,
quienes perdieron 1-0 frente al
Airdrieonians en la Copa de la
Liga de Escocia. 

En ese partido, César Garza fue
titular y salió de cambio en la
segunda parte, al 65’ de acción, ya
en el complemento. 

Garza no marcó gol y tampoco
brindó asistencias en el encuentro

ya que la única anotación en el
mismo fue de Chris Mochrie al 22’
de acción. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS 
Heriberto Jurado sumó sus

primeros minutos de la pretempo-
rada con el club Cercle Brugge de
Bélgica. 

El juvenil mexicano fue titular
ante Nice luego de haber no haber
sido contemplado frente al
Mónaco.

Casi 20 años después, Ángel Di María
volvió a jugar un partido oficial con el
equipo de sus amores, Rosario Central. Y
como si fuera parte de un guión de
película destinado a tener un final feliz,
el “Fideo” anotó en su regreso.

La primera jornada del campeonato
argentino fue inolvidable para el conjun-
to rosarino. Con un recibimiento impre-
sionante donde miles de hinchas ambien-
taron las tribunas con bengalas de humo,
cientos de banderas y cánticos ensorde-
cedores, el campeón del mundo en Qatar
2022 volvió a su casa.

Luciendo el 11 en la espalda y un
parche en el pecho con su tradicional fes-
tejo y de fondo el escudo del equipo, Di
María volvió al “Gigante de Arroyito”
para enfrentarse al modesto Godoy Cruz.

Al minuto 78, Di María miró fijo a los
ojos del portero rival y no cambió de
lugar la mirada durante su carrera, que
terminó con un sutil disparo a la esquina
inferior izquierda del arco y en el primer
gol del partido, festejado con un grito
que salió desde lo más profundo de su
alma y con la camiseta fuera de su cuer-
po.

EFE                                                     

La selección sueca confirmó su
condición como uno de los más
firmes aspirantes al título conti-
nental tras cerrar la primera fase de
la Eurocopa femenina de Suiza
2025 como líder invicto del grupo
C al imponerse este sábado por un
contundente 4-1 a Alemania, final-
ista en la última edición del torneo.

Todo un golpe de autoridad
camino de unos cuartos de final en
los que el conjunto sueco, semifi-

nalista hace tres años en la
Eurocopa de Inglaterra, se medirá
con el segundo clasificado del
grupo D, que saldrá de la terna que
conforman Francia, Inglaterra y
Países Bajos.

En el otro duelo del grupo, un gol
y dos asistencias de Natalia Padilla
dieron el triunfo ante Dinamarca a
Polonia (3-1), en el choque de des-
pedida de la Eurocopa de ambas
selecciones, que afrontaron el últi-
mo compromiso de la fase de gru-
pos ya sin opciones.

Toluca abre
con triunfo

El campeón inició la defensa con éxito.

Tenemos plantel
para competir por
los títulos: Pizarro

Guido Pizarro.

Santos golea a Pumas

Santos ganó en la Comarca.

Arranca Mazatlán
0-0 al Cruz Azul

Abre César Garza actividad
de mexicanos en Europa

El regio fue titular.

Tigres y Rayadas abren actividad en la femenil

Di María, un regreso feliz

Ángel di María.

Suecia perfecta en Euro Femenil

Las felinas buscan un buen comienzo.
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La tenista polaca Iga Swiatek se coro-

nó ayer como campeona de Wimbledon,

venciendo en la final a Amanda

Anisimova. 

El triunfo de la tenista polaca sobre la

estadounidense fue por parciales de 6-0 y

6-0, en dos sets corridos. 

Anisimova fue superada en todo

momento e incluso se vio tímida en la

final, por lo que su actuación en el

encuentro fue criticada. 

Swiatek fue tan superior que sola-

mente ocupó de 57 minutos para termi-

nar ganando el mencionado encuentro. 

Iga era la favorita para ganar la final

pese a que Amanda había eliminada en

una ronda anterior a la mejor tenista del

mundo, a Aryna Sabalenka. 

Pese a la sorpresa de Amanda sobre

Sabalenka, Iga la superó con facilidad y

con ello se hizo de su sexto título de

Grand Slam. 

ACTIVIDAD EN VARONIL
Este domingo se realizará la final

varonil de Wimbledon entre Carlos

Alcaraz y Jannik Sinner, la cual comen-

zará en punto de las 09:00 horas. 

El equipo regio Osos se quedó

en la orilla al perder la final de la

Liga de Futbol Americano 13-12

con los Mexicas. 

Jorge Valdez, entrenador en jefe

de Osos, había dicho en la previa

del encuentro que “de   seaban

dejar una huella de Oso en

Puebla”, refiriéndose a que busca-

ban coronarse para volver a levan-

tar el trofeo de la LFA por segunda

vez en su historia, pero no pudo

ser. 

El Tazón VIII se realizó en el

estadio Olímpico de la

Benemérita Universidad

Autónoma de Puebla.

Sin duda alguna, el último cuar-

to fue el más emocionante ya que

Osos estuvo cerca de empatar el

juego en los últimos instantes, pero

su pateador Jesús Aguirre erró un

gol de campo de 43 yardas. 

Después de eso, Osos consiguió

un safety en la zona defensiva de

Mexicas y se pusieron a un punto

de ganar el encuentro, pero nueva-

mente Aguirre erró otro gol de

campo, ahora de 67 yardas, aca-

bando así el encuentro. (AC)

Char García, joven piloto de apenas

16 años de edad e integrante del equipo

LUMA Motorsport, escribió su nombre

en la historia del rallismo mexicano al

adjudicarse el primer lugar absoluto de

este legendario rally poblano.

Con este resultado, García rompió el

récord que hasta ayer el Campeón

Mundial de Rallies, Benito Guerra Junior

quien en 2006 logró el primer lugar en el

Rally Infiernillo con tan solo 20 años y

siete días de edad, y quien en su momen-

to rompió este récord que ostentaba

Antonio Peñaflor, ganador del Rally

Expo Feria en Morelia con 21 años de

edad.

Con una actuación sólida y contun-

dente de principio a fin, García se impu-

so ante una parrilla de alto nivel compet-

itivo, consolidando así su ascenso como

una de las nuevas figuras del automovil-

ismo nacional.

La segunda posición fue para la dupla

conformada por Francisco Name y su

navegante Armando Zapata, del equipo

Qualitas Subaru Rally Team, mientras

que el tercer lugar quedó en manos de

Arturo Orozco y su copiloto Sergio

Ebed, resultado que les permite subir al

podio una vez más y de forma consecuti-

va en este tradicional evento poblano.

El regio Daniel Suárez saldrá déci-

mo noveno para la carrera de este

domingo en el circuito de Sonoma, en

la temporada regular de la Nascar

Series de Estados Unidos. 

Suárez, piloto de Tranckhouse

Racing en la Nascar Series de Estados

Unidos, compitió ante 36 pilotos en la

sesión de clasificación, donde sola-

mente fue superior a 17 de esos. 

Daniel tuvo su mejor vuelta

cronometrada en un minuto, 15

segundos y 563 milésimas, por lo que

se quedó lejos de la contienda por la

pole position. 

Dicho piloto se quedó a casi un

segundo del poleman, en este caso

Shan Van Gisberger, quien consiguió

la pole con un tiempo en su mejor

vuelta de un minuto, 14 segundos y

594 milésimas. 

Cabe señalar que el regio necesita

ganar una carrera en temporada regu-

lar para ganarse el derecho a entrar a la

postemporada y contender el título de

la Nascar. 

La carrera para Suárez en el cir-

cuito de Sonoma, en donde por cierto

ganó en el verano del 2022, será este

domingo a las 13:30 horas. 

Toros de Tijuana se quedó con el

segundo de la serie en el estadio

Monterrey, tras vencer a los Sultanes 7-2.

Sam McWilliams se adjudicó el triun-

fo monticular tras retirar la quinta entra-

da sin permitir daño, cediendo par de

bases por bolas y ponchando a un rival.

En contraste, César Vargas cargó con el

descalabro.

Los visitantes abrieron la pizarra en la

parte alta de la primera entrada gracias a

un doble de Hernán Pérez con rodado al

jardín izquierdo, enviando a home a

Isaac Rodríguez para timbrar la carrera

de la quiniela.

Para el inicio del cuarto rollo, Aderlin

Rodríguez bateó su jonrón 29 de la tem-

porada; un tablazo elevado entre los jar-

dines izquierdo y central con Franchy

Cordero en circulación para colocar el 3-

0 en el score.

En la apertura del sexto rollo, los asta-

dos concretaron un rally de tres carreras.

El daño inició con sencillo productor de

par de anotaciones de César Izturis.

Luego, Ali Solís conectó rodado fuerte al

sector izquierdo y envió a la registradora

a Ismael Alcántara y a Izturis, lo que

puso por delante a los fronterizos por 6-

0.

La ofensiva sultán apareció en el

cierre de la séptima entrada; con la casa

llena Ramiro Peña bateó sencillo con

rodado a la pradera derecha, logrando

impulsar al pentágono a Josh Lester y

Víctor Mendoza.

Finalmente, en el inicio del octavo

inning, Cesar Izturis Jr. apareció con

doble elevado al jardín central y Ismael

Alcántara anotaba para dejar cifras

definitiva de 7-2 en favor de Toros. Con

este resultado, Tijuana empató la serie,

pero Sultanes se mantiene en lo más alto

de la zona Norte a cuatro juegos de ven-

taja del segundo lugar con 44 triunfos y

un porcentaje de victorias de .629.

Ayer continuó la actividad en la

Serie Nacional de Ligas Pequeñas

de Beisbol en Guaymas, Sonora,

donde el equipo regio Vaqueros de

Linda Vista perdió su invicto,

aunque ya están en las semifinales

y sigue vivo el sueño de clasifi-

carse a Williamsport. 

La escuadra regia perdió ayer

por la tarde en contra de la Liga

Kora, lo cual fue por un marcador

de 7-6. 

Con esto, Vaqueros ahora regis-

tra una marca en la fase de grupos

de cuatro victorias por una derrota. 

Pese a la derrota, la escuadra

regia se mantiene en la cima del

grupo A y en las semifinales

enfrentarán hoy a las 19:00 horas

al equipo Swing Perfecto de

Chihuahua, en el campo rojo. 

El medallista olímpico,

Marco Verde, derrotó ayer en

el Polideportivo Juan S

Millán al colombiano Cristian

Montero. 

La pelea se realizó en

Culiacán, Sinaloa, y ahí el

mexicano Marco superó a

Montero por decisión unán-

ime.

El combate fue a seis

rounds y ahí Verde hizo lo

necesario para ya tener un

récord de dos victorias por

cero derrotas como boxeador

profesional. 

De paso, para el conna-

cional fue especial la victoria

ya que efectuó el combate en

su Estado, en Sinaloa. 

La octava etapa del Tour de

Francia fue ganada por Jonathan

Milan, mientras que el líder en la

clasificación general sigue siendo

Tadej Pogacar. 

Milan ganó ayer la etapa ocho

que constó una prueba de 171

kilómetros con 400 metros, comen-

zando en Saint-Méen-le-Grand-

Laval para acabar en Espace

Mayenne. 

El italiano se llevó la victoria con

un gran sprint al final al imponerse

en laval, superando en la contienda

por el triunfo a Wout van Aer. 

A su vez, Tadej Pogacar ahora

tiene una ventaja de 54 segundos en

la clasificación general sobre

Remco Evenepoel que marcha

segundo. 

Se corona Swiatek 
en Wimbledon 

Pierden Osos final de
la LFA ante Mexicas

Los regios se quedaron muy cerca, pero fallaron a la hora buena.

Gana Char García Rally ¡a sus 16 años!

Daniel Suárez saldrá décimo
noveno en Sonoma 

Embestida a Sultanes

Toros emparejó la serie.

Van Vaqueros de Linda
Vista por pase a final

Linda Vsita cayó anoche.

Se apunta Marco Verde
su segunda victoria

Marco Verde.

Gana Milan etapa ocho 
y Pogacar sigue al frente

Char García ganó en Puebla.

Iga Swiatek.
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Ciudad de México/El Universal.-

En las últimas horas, el nombre de la

cantante Alejandra Guzmán ha apareci-

do en las portadas de los medios de la

farándula después de que trascendiera

que está pasando por un complicado

momento tras la muerte de su mamá, la

diva del Cine de Oro, Silvia Pinal.

De acuerdo con el experto en temas

de los famosos, el periodista Emilio

Morales, colaborador de Bandamax,

dos productores musicales confirmaron

que Alejandra Guzmán recayó en el

alcoholismo, situación que la llevó a

ser hospitalizada.

"Dos productores que están traba-

jando con Alejandra Guzmán, produc-

tores musicales, estaban comentando

que Ale está pasando momentos muy

complicados en cuanto a sus adic-

ciones, especialmente al alcohol", dijo.

Según la información, la cantante

habría estado un par de semanas hospi-

talizada debido a los excesos que sufrió

en su casa, en Oaxaca.

Ciudad de México.-                          

El uso indiscriminado y la falta de

regulación de la inteligencia artificial

(IA) en la industria del entretenimiento

nacional ha permitido la clonación,

imitación y remplazo de voces e imá-

genes humanas sin consentimiento del

artista.

De tal manera que asociaciones

artísticas, actores, músicos y toda la

familia creativa del país alzarán la voz

el domingo en el monumento a la

Revolución, en una manifestación

pacífica para la regulación en el uso de

esa tecnología en el entretenimiento.

“Estoy un poco asustada y

encabronada con esta cuestión de la IA,

esto no es un jueguito de hacer cositas,

esto es un monstruo que nos puede

devorar.

"El domingo alzaremos la voz para

concienciar a los legisladores, público

y medios de comunicación también,

acerca del uso de IA y los problemas

que conlleva", dijo la actriz y cineasta

Ofelia Medina en entrevista con La

Jornada.

Algunas de la propuestas que la

actriz y los artistas involucrados piden

son que la voz sea un biométrico,

además que el doblaje sea realizado por

humanos y reglas claras frente a la

inteligencia artificial, consentimiento y

crédito del artista por el uso de su voz

o imagen, también una compensación

económica. Exigen contratos transpar-

entes, salvaguarda de los derechos de

los artistas y la regulación urgente para

proteger la voz, la imagen y leyes

claras.

"La interacción humana es la que

está en riesgo, es la manifestación de

los sentimientos, ideas, emociones. La

voz merece respaldo legal y su defensa

se escribe con justicia, queremos tec-

nología con ética. Es tiempo de legislar

para la voz; queremos voces reales para

un futuro humano. Cuidar la voz es

cuidar la cultura", agregó Medina.

La artista consideró que el público

juega un papel importante para la regu-

lación de la IA, pues deben ser los

primeros en exigir producciones sin el

uso de esa herramienta.

Lo que estamos viendo con el uso de

la inteligencia artificial es una manipu-

lación total; es para insensibilizarnos,

para ya no conmovernos con un llanto,

para ya no escuchar un profundo dolor

y nada más escuchar estas voces artifi-

ciales, para que ya no te duela la guer-

ra, sino que todo sea sintético. Es

volverte indiferente a la alegría, al

dolor. Todo suena igual. Quieren que

ya no se reaccione a los sentimientos,

al alma que tiene el ser humano, com-

partió la protagonista de la película

Frida: naturaleza viva (1983).

Ofelia Medina puntualizó que sin

ninguna regulación, cualquier persona

puede explotar muestras de voz para

modelos de IA y comercializarlos,

poniendo en riesgo empleos en la

industria creativa y publicitaría del país

que afectan la estabilidad laboral y la

identidad cultural.

La cita para la manifestación es al

medio día este domingo en el

Monumento a la Revolución ubicado

en la Plaza de la República, colonia

Tabacalera.

Washington, EU.-.                             
Donald Trump ha convertido el esta-

tus migratorio en una suerte de espada
de Damocles, retirando la condición
legal a cientos de miles de extranjeros
que ahora son susceptibles de remo-
ción, avanzando en la eliminación de la
ciudadanía por nacimiento e incluso
amenazando con la deportación a su
antiguo aliado Elon Musk, pero en el
caso de Rosie O’Donnell se trata de
una ciudadana nacida en Estados
Unidos de padres estadounidenses.

O'Donnell, una enconada crítica de
Trump desde hace casi 20 años, cues-
tionó recientemente la respuesta del
Gobierno federal a las catastróficas
inundaciones de Texas, que causaron al
menos 120 muertos, entre ellos dece-
nas de niños.

"Qué historia de terror en Texas",
lamentó la actriz y presentadora de
televisión en su usuario de TikTok. "Y
ya sabes, cuando el presidente desman-
tele todos los sistemas de alerta tem-
prana y las capacidades de pronóstico
del Gobierno, estos son los resultados
que vamos a comenzar a ver a diario".

La publicación desató la ira de
Trump, que le respondió en Truth
Social, la red social creada por él

mismo, definiéndola como una “ame-
naza para la Humanidad” e invitándola
a “permanecer en el maravilloso país
de Irlanda, si la quieren”, en referencia
a la decisión de la actriz de fijar resi-
dencia allí tras la victoria electoral de
Trump.

"Debido al hecho de que Rosie
O'Donnell no está en el mejor interés
de nuestro Gran País, estoy consideran-
do seriamente quitarle la ciudadanía",
agregó el mandatario, reproduciendo el
lenguaje utilizado antes para justificar
la eliminación de vías legales de per-
manencia en Estados Unidos, como el
Estatus de Protección Temporal (TPS)
o el parole humanitario (CNHV).

O’Donnell, ganadora de varios pre-
mios Emmy, acudió a Instagram para
responder airadamente a la amenaza de
Trump.

“Siempre ha odiado el hecho de que
lo vea por lo que es: un estafador crim-
inal, un mentiroso abusador sexual,
que busca dañar nuestra nación para
servirse a sí mismo, por eso me mudé a
Irlanda”.

La actriz ha revelado que está con-
siderando adoptar la nacionalidad
irlandesa, a la que tiene derecho por vía
de sus abuelos.

Ciudad de México/ El Universal.-

"¿Qué gatos son los que visten Loro

Piana?/ ¿Qué gatos son los que solo

juegan golf?/ ¿Qué gatos son los que

toman Aperol?"… Difícil no tener en

mente el pegajoso ritmo de

"Heterocromía", la canción que

Belinda lanzó recientemente y que

ahora sabemos sí lleva nombre y apel-

lido.

En una entrevista para el canal en

inglés Zach Sang Show en YouTube, la

artista confirmó algunas de las especu-

laciones que sus fanáticos hicieron

entorno a la canción, sincerándose

sobre el proceso creativo detrás del

tema y revelando que está inspirada en

una experiencia propia.

"Escribí esta carta y luego hice esta

canción. Nunca pensé que esta canción

tendría tanto éxito", reconoció la tam-

bién actriz.

Belinda además ofreció detalles físi-

cos sobre su ex: "Este chico tenía ojos

de diferente color y era tan dulce al

principio, pero luego empecé a ver

comportamientos muy malos".

Esta descripción coincide, según los

fans, con Gonzalo Hevia Baillères,

heredero de Palacio de Hierro, con

quien tuvo una fugaz relación en 2022.

Si bien el amorío no se oficializó públi-

camente, se sabe que Hevia tiene los

ojos azules, un detalle que encajaría

perfectamente como protagonista de la

canción de Belinda.

En el tema, la cantante pop señala a

un hombre con actitudes contradicto-

rias que le provocaron dolor emo-

cional. También habla de quienes bus-

can hacer sentir menos a otros por su

estatus social, pero sobre todo, aborda

la superación tras la traición.

Beli confesó que escribió la canción

hace un año y destacó: "No podemos

dejar que nadie nos trate como si

fuéramos menos que ellos. Porque eso

no es bueno para tu salud mental, para

tu corazón ni para sentirte seguro.

Necesitas tratar a la gente con

respeto"..

Ciudad de México.-                           

La final del Mundial de Clubes que

disputarán este domingo el PSG y el

Chelsea en el MetLife Stadium de

Nueva York, Nueva Jersey, tendrá una

espectacular ceremonia previa en la

que se estrenará la canción ‘Desire’,

himno oficial de la FIFA, interpretada

por Robbie Williams y Laura Pausini.

Producido en colaboración creativa

con el aclamado Balich Wonder Studio,

el espectáculo reunirá a un elenco de

más de 80 profesionales y se desarrol-

lará en tres actos impactantes: la cuen-

ta regresiva para la Final, la inter-

pretación del nuevo himno oficial de la

FIFA y un homenaje a Estados Unidos

por albergar el Mundial de Clubes.

Robbie Williams, Embajador

Musical de la FIFA y uno de los artistas

más célebres del mundo, une fuerzas

con la icónica estrella del pop interna-

cional Laura Pausini. Juntos, presen-

tarán ‘Desire’, el nuevo himno oficial

de la FIFA, que debutó en este torneo y

sonará en todos los eventos de la FIFA

en adelante, incluyendo el Mundial

2026.

En un poderoso homenaje a los

anfitriones del torneo, se interpretará el

himno nacional de Estados Unidos,

acompañado por una escolta. Un espec-

tacular vuelo y una deslumbrante

pirotecnia electrizarán el estadio mien-

tras la multitud estallará de energía

para dar la bienvenida a los equipos al

campo.

Para añadir más emoción al momen-

to, el legendario anunciador esta-

dounidense de boxeo Michael Buffer

repetirá su icónica frase: "¡Prepárense

para la pelea!”, para presentar a los

finalistas al mundo.

Además del espectáculo previo al

partido, en esta Final se celebrará el

primer espectáculo de medio tiempo de

un torneo de la FIFA, producido por

Global Citizen, con un elenco estelar

que incluye a J Balvin, Doja Cat y

Tems. 

También habrá una aparición espe-

cial de Emmanuel Kelly, el aclamado

cantante australiano y el primer artista

pop con discapacidades en actuar en un

espectáculo de medio tiempo.

"Clonan nuestras voces con 

IA sin ninguna regulación"

Afirman que la Guzmán
recayó en el alcoholismo

Señalan que fue hospitalizada

Que la canción sí era para el ex

"Escribí esta carta y luego hice esta canción. Nunca pensé que esta canción
tendría tanto éxito", reconoció la también actriz.

Ofelia Medina.

Laura Pausini y Robbie Williams 
cantarán himno oficial de FIFA

Robbie Williams, Embajador Musical de la FIFA, une fuerzas con la icónica
estrella del pop internacional Laura Pausini

Quiere Trump “quitarle” 

ciudadanía a Rosie O’Donnell

La actriz ha revelado que está considerando adoptar la nacionalidad irlan-
desa



La nueva novela de Agustín
Fernández Mallo, Madre de corazón
atómico (Seix Barral), autor español
nacido en La Coruña, que vive en
Mallorca y cuyas tres novelas recogidas
en Proyecto Nozilla traducidas a varios
idiomas lo colocaron como un renovador
de las letras españolas, me produce
conexiones inmediatas como lectora y
como escritora. El tema: la muerte del
padre, quiénes somos a partir de nuestros
padres, qué es la muerte, quién era el
padre realmente y quién era Agustín
antes, después, y mucho después del
padre. La identidad. La novela teje el
anecdotario con la reflexión, el vuelo de
la memoria con preguntas a las que se
trata de dar respuesta. El pergrinaje de la
escritura y la perplejidad resultan un
espejo de la propia experiencia a pesar de
las particularidades de la vida del autor y
la de su padre, veterinario que vivió,
como nos enteramos, la dictadura de
Primo de Rivera, la Segunda República,
la Guerra civil, la dictadura de Franco, el
paso a la democracia, y que creyó en el
progreso y el aporte de la ciencia. En
1967, cuando el autor estaba apunto de
nacer, transportó vacas en un avión desde
Estados Unidos a España. Ojos de vacas
a bordo de un avión que tuvo que hacer

un aterrizaje forzoso en Gander,
Terranova, en Canadá, mientras pasaba la
tormenta. A través de la memoria desde
el presente, el hijo intenta tocar al padre,
al hombre que era en esencia antes de qué
él naciera, casualmente en la misma
clínica en la que el padre está muriendo
en la habitación 405.

Madre de corazón atómico me convo-
ca doblemente porque yo escribí Últimos
días de mis padres con un espíritu similar
de comprensión y acercamiento, de con-
moción ante la muerte, porque solamente
una vez se muere tu padre y una vez se
muere tu madre y aunque tengamos la
certeza del final de toda vida, nunca esta-
mos preparados. Nos agarra descoloca-
dos. Mientras leía a Fernández Mallo y
subrayaba frases poderosas, emergía una
conversación desde la escritura de un
tema que compartimos. Encontré coinci-
dencias. Entendí que el lector de una
novela que trate sobre ser hijo o hija y la
manera en que la pérdida nos coloca
frente a la memoria y a la necesidad de
saber quién era el padre o la madre, y qué
hay de ello en nosotros, sentirá una cer-
canía con su propia experiencia. Abona a
ello el tono directo, desnudo y honesto
del autor. El trabajo con el lenguaje que
enuncia los hechos y conmueve al lector

sin proponérselo. A través de la novela, el
autor revela su método de escritura: reg-
istrando en facturas, en boletos de avión,
en instructivos. Como si su formación de
físico y el espíritu científico de su padre
obligaran siempre al registro. La
fotografía y la filmación acompañan esa
lectura visual que Fernández Mallo hace
de una realidad para y por la que siempre
está ideando un proyecto de escritura.

El autor tardó 12 años en escribir esta
novela porque sin duda tenía que encon-
trar cómo abordar algo tan personal. No
es la catarsis que sucedió en papeles ais-
lados en la inmediatez de la muerte. Es la

construcción de una novela donde la
memoria, como dice Fernández Mallo, es
literatura.

La portada y el título no son lo que
parecen, como sucedió con el disco
Madre de corazón atómico que Pink
Floyd dio a conocer en 1970. El grupo no
sabía qué nombre ponerle al conjunto de
canciones, y fue la noticia de una mujer
embarazada a quien le habían colocado
un corazón artificial, que lo sugirió.
Serendipia que aprovecha el autor de esta
novela íntima e inolvidable, que nos lega
un descubrimiento fundamental: el padre
muere para renacer en ti de otra manera.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Nadine Gordimer
(Springs, 1923 - Johannesburgo, 2014)

Narradora y ensayista sudafricana en
lengua inglesa; fue la primera mujer
africana que recibió el premio Nobel de
Literatura (1991). Era hija de padres judíos,
sionistas ambos, de origen ruso el padre e
inglés la madre. Después de un período de
aprendizaje autodidacta (causado por una
misteriosa enfermedad que luego se reveló
inexistente) y nutrido de copiosas lecturas,
entre las que destacaban Anton Chejov y
Marcel Proust, estudió en la Universidad
Witwatersrand de Johannesburgo, donde
vivió siempre porque, como la propia
Gordimer afirmaba, "en nuestra época son
pocos los que pueden mantener el valor
absoluto de un escritor sin referirse a un
contexto de responsabilidad. El exilio como
modalidad del genio ya no existe".

Por su obra literaria, que comprende
numerosas novelas y colecciones de relatos,
Nadine Gordimer es considerada, junto con
J. M. Coetzee, la principal representante de
la literatura sudafricana del siglo XX. Su
presencia intelectual se repartió por igual
entre su producción narrativa y su defensa
incontestable de la libertad de la población
negra, en abierta y beligerante oposición al
régimen racista del apartheid. Esta situación
fue en la obra de Gordimer materia narrati-
va.

Precisamente por este motivo varias
obras suyas fueron prohibidas por las
autoridades sudafricanas, como por ejemp-
lo Ocasión de amar (1963) o El último bur-
gués (1966). Su primera obra fue The Soft
Voice of the Serpent (1953), una colección
de relatos con la que iniciaba una andadura
estética explicitada en estas palabras: "la
poesía, la narrativa, la pintura, no provienen
de los acontecimientos, sino de los ecos que
suscitan".

Del mismo año data su primera novela,
The Lying Days, de corte autobiográfico,
aunque escrita en tercera persona; puede
considerarse esta obra como un
Bildungsroman, en donde la autora nos
relata la historia de una muchacha que, cre-
cida en una pequeña ciudad minera del
Transvaal, se libera poco a poco de su
entorno familiar para trasladarse a
Johannesburgo, donde entra en contacto
con el ambiente intelectual y liberal.

Siguieron a esta obra el volumen de
relatos Six Feet of the Country (1956) y, en
1958, la novela A World of Strangers, que
tiene por protagonista a una joven inglesa,
Toby, que a su llegada a Sudáfrica descubre
la desgarrada sociedad del apartheid. Toby
conoce a un importante personaje de la
comunidad negra, gracias al cual explora el
universo de los negros. En 1960 Gordimer
publicó el libro de relatos Friday's Footprint
y la novela Ocasión de amar, historia de un
amor imposible entre un pintor negro y una
joven blanca; la narración nos llega filtrada
a través de la conciencia de una mujer
madura.

En 1965 vieron la luz los relatos de Not
for Publication, y en 1966 la novela El últi-
mo mundo burgués, en la que una mujer,
Liz, después de recibir un telegrama en el
que se le notifica el suicidio de su ex mari-
do, narra, con la objetividad que la larga
separación le ha proporcionado, fragmentos
de aquella tortuosa relación condicionada
por los acontecimientos políticos que sacu-
den la vida del país y que arrastran a las per-
sonas por sendas que no pueden elegir libre-
mente. De una gran calidad estilística, esta
novela es un acertado retrato de los conflic-
tos raciales en el seno de la sociedad
sudafricana a través de una trágica historia
de amor.

De 1970 data A Guest of Honour, nov-
ela ambientada fuera de Sudáfrica y sin per-
sonajes sudafricanos. Nos cuenta las vicisi-
tudes de un inglés que regresa, después de
su liberación, a un país africano ex colonial;
por esta obra Gordimer obtuvo el premio
James Tait Black Memorial en 1971. En
1972 publicó un nuevo libro de cuentos,
Livingstone's Companions, y un año
después un conjunto de ensayos sobre la lit-
eratura escrita por sudafricanos negros, The
black Interpreters.

Al año siguiente, 1974, publicó una de
sus más importantes novelas ambientadas
en Sudáfrica, con un protagonista afrikaan-
er, El conservador (The Conservationist),
una historia árida que supone un paso ade-
lante en el análisis de la decadencia y la
muerte en la que se halla sumida la sociedad
blanca; por esta novela recibió Gordimer l
premio Booker británico.

Los científicos se esfuerzan por
hacer posible lo imposible. Los
políticos por hacer lo posible
imposible

Bertrand Russell

Lo más difícil de aprender en
la vida es qué puente hay que
cruzar y qué puente hay que
quemar

Bertrand Russell

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

UNA HISTORIA QUE PARECE CUENTO

OLGA DE LEÓN G.
Palabras pronunciadas la noche del 10

de julio, ante quienes asistieron a la cele-
bración de su aniversario de oro, 50
Aniversario, por haberse graduado en
1975 -año internacional de la mujer-
como profesores de la Normal básica,
Normal Nuevo León. Generación que se
autonombró: “Profesoras Minerva
Carranza / Olga de León”.

Estimados Profesores invitados, esti-
mados exalumnos -ahora colegas y ami-
gos-, invitados de honor, audiencia toda:
tengo el honor y privilegio de dirigirles,
con el pensamiento expreso y mi corazón
a flor de piel, las siguientes palabras.
Dejaré aquí, un poco de historia y mucho
de recuerdos tácitos que se me agolpan
en la memoria, y que seguramente ten-
drán que dar por hecho, aunque se me
quede la mayoría en el tintero.   

Así, que si mi memoria no me engaña,
comenzaré recordando que fue en 1970
cuando surgió, en la ciudad de
Monterrey, Nuevo León, una escuela pri-
vada suscrita a la Secretaría de
Educación; cuyos fundadores y propi-
etarios eran el Profesor Manuel Yáñez y
el también Profesor Alberto Villafranca.
Ignoro si con razón o sin ella, algunos
pensábamos que también era dueño, el
Maestro Humberto Ramos Lozano,
exsecretario de Gobierno en el Estado de
Nuevo León. La fundan a raíz de la huel-
ga que surge en la Normal Miguel F.
Martínez, para darle una salida al proble-
ma que representó tal movimiento, al
cerrarse las inscripciones en dicha
escuela oficial. Lo cual sucede durante la
administración del entonces Gobernador,
Dr. Pedro Zorrilla.

La encomienda a los fundadores no
pudo ser ni más oportuna ni mejor, ya
que se trataba de Profesores de gran pres-
tigio y honorable conducta profesional.
Esto impuso un sello particular de
humanismo a la Escuela Normal Nuevo
León / Preparatoria Presidente don
Benito Juárez.

A mi me invitó a colaborar en dicha
escuela, quien fuera el Subdirector o
Secretario General o de la Normal Nuevo
León, Profesor Alberto Villafranca, segu-
ramente a instancias de los Profesores
Ramos Lozano y Manuel Yáñez. 

Así fue como ingresé a la planta de
maestros en 1970. Año muy importante
en mi incipiente vida como docente, ya
que me regaló el favor de mis alumnos,
quienes me evaluaron como la maestra
con la más alta puntuación, lo cual me lo
dieron a conocer tanto el director,
Manuel Yáñez, como el secretario,
Villafranca, invitándome a pasar a la
dirección para que viera el cúmulo (una
montaña de papeletas) con mi nombre y
el número uno (1) junto a palabras como:
“la mejor”. 

Honor que siempre agradecí, pero
también siempre lo tuve por inmerecido
sabía que no debía envanecerme, fui edu-
cada para ver con cautela los llamados
“triunfos”, tanto como las derrotas. Lo
que yo sabía era, que amaba lo que hacía,
me preparaba diariamente para cada
clase de materia diferente y, especial-
mente, amaba profunda y sinceramente a
mis alumnos.

Siempre he creído que la docencia es
una profesión y oficio que es imposible

realizar sin sentir un profundo amor por
lo que se hace y, también pienso, que no
solo en el nivel básico, sino aún en el
medio superior y el superior, no basta
con impartir conocimientos. Los cuales
efectivamente han de ser a prueba de
politiquerías y de mentiras disfrazadas de
verdad. Pero, no basta la ciencia, por fun-
damental e importante que sea, para edu-
car. Una buena dosis de humanismo,
entusiasmo, filosofía, ética y arte son
indispensables en el aula y aún en los
pasillos o corredores de las instituciones
educativas. Se enseña con el ejemplo.

Me gustaba dar clase, haciendo o
“montando” pequeñas interpretaciones,
pues pronto capté que los alumnos eran
como esponjitas que absorbían fácil-
mente cualquier enseñanza a través del
teatro o la representación. Yo no soy
maestra normalista, sino universitaria, de
suerte que en muchas ocasiones tuve que
echar mano de mi creatividad e imagi-
nación, porque desde que me inicié como
maestra, amé lo que hacía y no podía per-
mitirme ser inexperta o falta de técnica.

Los alumnos, que tuve en suerte me
tocaran en las aulas, fueron de lo mejor.
Siempre se los dije y se los repetía: “a mi
me tocaron los mejores alumnos…”. Y,
afortunadamente, los convencía de ello.
Así que mis palabras fueron vaticinio de
un ideal prefabricado, con mucho amor y
seguridad, tanto que se volvió sueño real.
Si alguien no me cree, solo voltee su
mirada, vea alrededor suyo y com-
prueben lo dicho: todos fueron y son
Triunfadores.

Felicidades, muchas felicidades, mis
queridos alumnos: los presentes, los que
no pudieron acompañarnos hoy, y en
especial, los que se nos adelantaron en su
vuelo a las nubes y el cielo.

Feliz 50 Aniversario del inicio en su

camino por la vida profesional, con el
que no se conformaron y escucharon mis
palabras: nunca dejen de estudiar y
superarse a sí mismos. ¡Los amo!

LASTIMERA SITUACIÓN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

En televisión estaba transmitiéndose
la Serie Mundial de Béisbol, pero yo no
la podía ver: eran las siete de la tarde y
apenas salía de la oficina. Por teléfono,
mi Padre me dijo que el juego se encon-
traba en la tercera entrada. Tomé un
camión que me llevaría de Santa Fe a la
colonia del Valle y para cuando ingresé a
un bar en el World Trade Center y ordené
mi primera cerveza, estaba comenzando
la séptima entrada, la fatídica, según
podía advertirse en los televisores colga-
dos de las paredes del lugar. Era el último
juego de la serie entre los Dodgers de los
Ángeles y los Astros de Houston, quienes
se encontraban empatados con tres jue-
gos ganados por equipo. Ese día se
definiría al campeón de las Ligas
Mayores.

Marqué por celular a casa de mis
Padres y mi padre seguía viendo el juego.
Su alineación favorita era la de los Astros
de Houston. “Eran un equipo por el que
nadie daba un centavo y mira ya: a dónde
han llegado”, me dijo conmovido. Lo
entendía: él se identificaba con los
débiles, con la gente salida de la nada,
con los necesitados y los oprimidos: por
eso había decidido ser abogado: para lle-
gar a ser un abogado protector. Sin
embargo, yo, por mi parte, no sentía que
podía traicionar al equipo de mi infancia:
los Dodgers de los Ángeles: había creci-
do con ellos, admirando al Fernando
Valenzuela de 1981, el pitcher mexicano
que derrotó a los Yankees de Nueva York
en el tercer juego de la serie mundial, lle-

vando, como siempre, el número 34 en su
camiseta.

Y en 1988 todo el mundo quería verlo
pichar, otra vez, en la Serie Mundial,
pero se lesionó. Y a pregunta expresa,
historia expresa. Se lastimó por un lanza-
miento, el traidor: el 12 de mayo, contra
los Cachorros de Chicago, afectándose
su hombro y todo el futuro de su carrera.
(Mateo 24:9-10).

Entonces sobrevino un ataque de
nervios y la desesperación de tener que
ver la Serie Mundial contra los Atléticos
de Oakland desde la caseta del equipo.
Pero Fernando Valenzuela pudo saltar al
campo de juego para celebrar cuando
cayó el último “out” en un “fly” al jardín
derecho. 

¿Cuál fue la estrategia del gordo
Valenzuela después de la lesión? Se man-
tuvo fiel a su franquicia y se quedó en
Los Ángeles. Pero hay que recordar que,
en 1980, los Yankees trataron de hacerse
de él. Así es que, si Valenzuela hubiese
estado jugando con un equipo de la Liga
Americana, como los Yankees, su mejor
estrategia hubiese sido la de cambiar su
residencia: probablemente habría consid-
erado equipos en otros países, porque en
la Liga Americana nunca se hubiese
desarrollado como bateador, como sí lo
hizo con los Dodgers. ¿Y si la lesión le
hubiese agarrado viviendo en una ciudad
sin equipo de béisbol? ¿Se habría desar-
rollado en otro deporte? No creo, porque
francamente, lo suyo era el béisbol, por
lo que de haber vivido en una ciudad sin
franquicia beisbolera, ahí se habría
quedado, como un simple desconocido,
el resto de su vida, sin desarrollarse en
las grandes ligas…

En fin, aquel día del campeonato de
Serie Mundial de 2017, entre los
Dodgers de Los Ángeles y los Astros de
Houston, veinte años después de que
Fernando Valenzuela se hubiera retirado
de las Ligas Mayores, yo le iba a mi
equipo de infancia, pero me dolía en el
alma cuando anotaban una carrera,
porque sabía que mi Padre estaría
sufriendo por su conjunto favorito.

Al final de la noche, cuando los Astros
de Houston se coronaron como campe-
ones, en el fondo me dio gusto, sabía que
mi Padre estaría festejando, como efecti-
vamente corroboré con una llamada tele-
fónica por celular.

Di unos tragos más a mi cerveza y me
retiré del lugar, porque estaba a punto de
cerrar. En el camino me encontré con
otro bar, aún abierto y con comensales
abundantes. Pregunté y me dijeron que
cerraban una hora más tarde. Pedí una
mesa en la terraza y ordené otra cerveza.
No lo noté inmediatamente, pero había
una chica sola en una mesa frente a mí, a
unos cuatro o cinco metros de distancia. 

Cuando reaccioné, me estaba sonrien-
do, sin pena. No perdí el tiempo y me
levanté de mi mesa con la botella de
cerveza en la mano para ir a sentarme
junto a ella: bebía de una copa de vino
tinto. No puedo decir que era una mujer
de belleza extraordinaria, (lo habría de
confirmar más tarde), sino que era de
alguna peculiaridad especial en cuanto a
carnes: más sin gloria que sin pena. En
fin, los dos estábamos borrachos y nece-
sitábamos tocarnos el uno al otro… pero
esa es: otra historia.

Mónica Lavín

La mirada de la memoria

La fallida tecnocracia



‘Y ¿qué hiciste hoy de provecho?
Era la pregunta que mi mamá, qepd,

solía plantearme diario, en algún momento
en que nos sentábamos a comer o a
platicar. Era su modo de iniciar la conver-
sación, y al mismo tiempo implicaba que
no esperaba simplemente una charla
cualquiera y mucho menos chismes, sino
que me invitaba a repasar mi día revisando
si había vivido algo que me hubiera dejado
una enseñanza, o si había hecho algo bueno
por alguien, o si había practicado algo para
lo que tenía cierta habilidad, en fin, quería
que yo recordara si había hecho algo que
hubiera sido provechoso para otros o para
mí, y se lo platicara.

Esa revisión de la jornada que ya había
transcurrido, era más fácil si antes de que
la jornada empezara me proponía hacer
algo de provecho y le pedía ayuda a Dios.
De ese modo la vivía con un propósito, y
estaba más atenta para aprovechar las opor-
tunidades que se me iban presentando para
hacer algo de provecho.

Recuerdo esto ahora que empieza un
período vacacional que para muchos alum-
nos abarcará mes y medio. Están a muy
buen tiempo para proponerse no desperdi-
ciar sus vacaciones dedicándose a jugar
videojuegos, ver películas, comer botanitas
y chatear con sus amigos, sino que se pro-

pongan hacer algo de provecho, en estos
tres aspectos:

En su relación con Dios
Ahora que tendrán más tiempo libre,

pueden dedicar un rato cada semana, mejor
si es diario, a ir a estar con Jesús, que los
espera en el Sagrario, y platicar con Él,
darle gracias por el curso que terminó y
encomendarle el que iniciará. Aprender a
rezar el Rosario o la Liturgia de las Horas.
Pueden organizar con familiares y amigos
ir en peregrinación a la Basílica de
Guadalupe o a la Catedral a pasar por la
Puerta Santa y obtener la indulgencia ple-
naria del Jubileo. Pueden leer un buen libro
católico que les ayude a crecer en su fe.

Leer alguno de los Evangelios (con ayuda
de explicaciones como las que vienen en
los cursos bíblicos gratuitos en
www.ediciones72.com).

En su relación con los demás
Pueden organizarse con su familia, para

donar ropa, juguetes, despensa, a alguna
familia necesitada. O pueden formar
equipo con otros amigos para ir a ayudar a
las personas mayores que vivan cerca.
Puede haber alguna que necesita que la
acompañen a sus citas médicas, o que le
ayuden con algo que ya no puede hacer,
que puede ser tan sencillo como cambiar
un foco del techo, que para ella es imposi-
ble porque teme caerse si se sube en un
banco), o que simplemente la visiten y
escuchen un ratito, para que no se sienta
tan sola.

Para aprender algo
Pueden empezar a aprender otro idioma,

o a pintar, o a hacer alguna manualidad, o
jardinería, algo que a la vez que resulte
entretenido, les ayude a desarrollar los tal-
entos que Dios les ha concedido.

Son sólo unas cuantas sugerencias entre
muchas otras que se les ocurran para que al
terminar las vacaciones, puedan sentirse
satisfechos de haber dedicado ese tiempo
no sólo a descansar, sino a hacer algo de
provecho.
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HECHOS

En Buenos Aires, Argentina,
del 21 al 24 de agosto de 2010, el
Departamento de Justicia y
Solidaridad del Consejo
Episcopal Latinoamericano
(CELAM) realizó un Simposio
sobre “Espiritualidad cristiana de
la ecología”, con el objetivo de
realizar “una reflexión y profun-
dización crítica sobre la espiritu-
alidad de la ecología de los pueb-
los latinoamericanos y caribeños
a la luz del espíritu misionero de
Aparecida”. En algunos momen-
tos, estuvo presente el cardenal
Jorge Mario Bergoglio, entonces
arzobispo de esa ciudad. A mí me
pidieron exponer el tema
“Ecología y Pueblos
Originarios”, donde insistí en que
Jesucristo es el fundamento y el
centro de la espiritualidad
ecológica indígena.

En mi anterior diócesis, se tra-
bajaba mucho en la pastoral de la
madre tierra. Se promovían los
abonos orgánicos, la construc-
ción de bordos en los terrenos
para que el agua no se llevara la
buena tierra al río, se luchaba
contra la deforestación, se
procuraba la medicina a base de
yerbas naturales, etc. En mayo de
2011, dedicamos la Asamblea
Diocesana a la Pastoral de la
Tierra según el Magisterio de la
Iglesia. A raíz de esta Asamblea,
elaboramos un Plan Diocesano
para atender esta pastoral. Del 22
al 25 de enero de 2014, real-
izamos un Congreso Diocesano
sobre este asunto. Para que no
todo quedara sólo en asunto ecol-
ogista y medioambientalista,
Mons. Enrique Díaz, entonces
Obispo Auxiliar allá, expuso el
tema: “Espiritualidad de la
Tierra”. Pablo Richard, de Costa
Rica, nos habló sobre “La Madre
Tierra en la tradición bíblica”. Yo
compartí sobre los documentos
entonces existentes al respecto en
la Doctrina Social de la Iglesia.

El 24 de mayo de 2015, el
Papa Francisco publicó su
Encíclica Laudato si, con un pro-
fundo análisis científico sobre el
cuidado de la casa común, con
una profundización en las
razones bíblicas y teológicas que
impulsan esta pastoral. Sin
embargo, a diez años de este doc-
umento, muchas iglesias locales
no han asumido esta preocu-
pación pastoral. No se nota que le
den importancia, menos que sea
una prioridad. En muchos
lugares, casi toda la pastoral se
reduce a las celebraciones sacra-
mentales y a su preparación; la
pastoral profética no aterriza en
este cuidado amoroso de la
madre tierra, como si no tuviera
nada que ver con la evange-
lización; la pastoral social dioce-
sana y parroquial no tiene per-
sonas y programas que atiendan
esta dimensión.

ILUMINACION

El Papa León XIV, en una
sana continuidad con lo expuesto
por los Papas Benedicto y
Francisco, ha insistido en esta
dimensión de la pastoral eclesial.
En su mensaje para la X Jornada
mundial de oración por el cuida-
do de la creación 2025, nos dice:

“En diversas partes del mundo
es ya evidente que nuestra tierra
se está deteriorando. En todas
partes, la injusticia, la violación
del derecho internacional y de los
derechos de los pueblos, las
desigualdades y la codicia que de

ellas se derivan producen defor-
estación, contaminación y pérdi-
da de biodiversidad.

Aumentan en intensidad y fre-
cuencia los fenómenos naturales
extremos causados por el cambio
climático inducido por las activi-
dades antrópicas, sin tener en
cuenta los efectos a medio y
largo plazo de la devastación
humana y ecológica provocada
por los conflictos armados.

Parece que aún no se tiene
conciencia de que destruir la nat-
uraleza no perjudica a todos del
mismo modo: pisotear la justicia
y la paz significa afectar sobre
todo a los más pobres, a los mar-
ginados, a los excluidos. En este
contexto, es emblemático el
sufrimiento de las comunidades
indígenas. Y eso no es todo: la
propia naturaleza se convierte a
veces en un instrumento de inter-
cambio, en un bien que se nego-
cia para obtener ventajas
económicas o políticas. En estas
dinámicas, la creación se trans-
forma en un campo de batalla por
el control de los recursos vitales,
como lo demuestran las zonas
agrícolas y los bosques que se
han vuelto peligrosos debido a
las minas, la política de la ‘tierra
arrasada’, los conflictos

que se desatan en torno a las
fuentes de agua, la distribución
desigual de las materias primas,
que penaliza a las poblaciones
más débiles y socava su propia
estabilidad social.

Estas diversas heridas son
consecuencia del pecado. Sin
duda, esto no es lo que Dios tenía
en mente cuando confió la Tierra
al hombre creado a su imagen. La
Biblia no promueve el dominio
despótico del ser humano sobre
lo creado. Al contrario, es impor-
tante leer los textos bíblicos en su
contexto, con una hermenéutica
adecuada, y recordar que nos
invitan a ‘labrar y cuidar’ el
jardín del mundo. Mientras
‘labrar’ significa cultivar, arar o
trabajar, ‘cuidar’ significa prote-
ger, custodiar, preservar, guardar,
vigilar.

Esto implica una relación de
reciprocidad responsable entre el
ser humano y la naturaleza. La
justicia ambiental —anunciada
implícitamente por los profe-
tas— ya no puede considerarse
un concepto abstracto o un obje-
tivo lejano. Representa una
necesidad urgente que va más
allá de la simple protección del
medio ambiente. En realidad, se
trata de una cuestión de justicia
social, económica y antropológi-
ca. Para los creyentes, además, es
una exigencia teológica que, para
los cristianos, tiene el rostro de
Jesucristo, en quien todo ha sido
creado y redimido. En un mundo
en el que los más frágiles son los
primeros en sufrir los efectos
devastadores del cambio climáti-
co, la deforestación y la contami-
nación,

el cuidado de la creación se
convierte en una cuestión de fe y
de humanidad”.

ACCIONES

¿Qué hacer? Como dice el
Papa León XIV: “Es hora de
pasar de las palabras a los
hechos. Vivir la vocación de ser
protectores de la obra de Dios es
parte esencial de una existencia
virtuosa, no consiste en algo
opcional ni en un aspecto secun-
dario de la experiencia cris-
tiana…Que la encíclica Laudato
si’ siga inspirándonos y que la
ecología integral sea cada vez
más elegida y compartida como
camino a seguir”.

Fe cristiana y ecología

O. Felipe Bacarreza

¿Cómo aprovechar tus vacaciones?
Alejandra Sosa

Un samaritano, al verlo, 

tuvo compasión de él
El Evangelio de este Domingo XV del

tiempo ordinario nos relata un episodio ocur-
rido en uno de esos pueblos por los que atrav-
esó Jesús en su camino desde Cafarnaúm, en
Galilea, hasta Jerusalén y en los cuales sus 72
enviados habían preparado su venida.
Podemos imaginar, entonces, que en uno de
esos lugares, mientras está Jesús enseñando
rodeado de la multitud, −seguimos leyendo el
Evangelio− «se levantó un doctor de la Ley y,
para ponerlo a prueba, le dijo: "Maestro, ¿qué
he de hacer para heredar la vida eterna?"».

El que pregunta es llamado en griego
«nomikós», de la palabra griega «nomos»,
que significa «ley». Es uno que conoce bien la
Escritura, en modo particular los cinco libros
del Pentateuco, llamados comúnmente por los
judíos la «Torah» (la Ley), porque allí está
contenida la Ley dada por Dios a su pueblo
por medio de Moisés. La intención de su pre-
gunta es «poner a prueba» a Jesús (el mismo
verbo griego significa «tentar»). No es la
única vez que se hace esta misma pregunta a
Jesús. Lo mismo le pregunta un magistrado,
pero en ese caso no con intención de «tentar-
lo», sino de ser instruido, y, entonces, Jesús le
respondió: «Sabes los mandamientos» y le
dijo cuáles (cf. Lc 18,18.20). En el caso que
nos ocupa, Jesús responde confirmando el
cumplimiento de la Ley, pero, dado que se
trata de un especialista en la Ley, lo hace con
una pregunta: «¿Qué está escrito en la Ley?
¿Cómo lees?». Probablemente, Jesús espera
una respuesta que Él, luego, con su autoridad,
habría llevado a plenitud, con la fórmula: «Se
les ha dicho… Pero Yo les digo» (cf. Mt
5,21ss). Pero recibe una respuesta admirable,
que no necesita ningún agregado. En efecto,
respondió: «Amarás al Señor tu Dios con todo
tu corazón, con toda tu alma, con todas tus
fuerzas y con toda tu mente; y a tu prójimo
como a ti mismo». Jesús aprueba plenamente:
«Bien has respondido. Haz eso y vivirás».

Algo nos deja, sin embargo, perplejos en la
respuesta del Doctor de la Ley. Es que él va
más allá que la Ley de Dios y agrega al primer
mandamiento (al «Shemá», cf. Deut 6,4) un
cuarto elemento: «Con toda tu mente». ¿Con
qué autoridad lo hace? ¿Puede él agregar algo
a un texto tan esencial de la Palabra de Dios?
El único que puede hacer eso es Jesús, como
lo hemos expresado más arriba, porque Él es
la Palabra de Dios encarnada (cf. Jn 1,14). En
realidad, ese agregado lo hace Lucas y él lo
toma de Jesús mismo, como lo lee en el
Evangelio de Marcos en el punto en que Jesús
responde a la pregunta sobre el mandamiento
principal de la Ley (cf. Mc 12,29-30, seguido
también por Mateo, aunque éste, para conser-
var sólo tres elementos, omite «con toda tu
fuerza»; cf. Mt 22,37). Jesús considera nece-
sario agregar: «Amarás al Señor con toda tu
mente», porque en su tiempo el mundo ya
estaba helenizado y según esta mentalidad,
que es también la nuestra, la sede del pen-
samiento es la mente. Para la mentalidad
semita la sede de los afectos y también de los
pensamientos es siempre el corazón. Lo que
Jesús quiere decir es que debemos amar a
Dios también con todo el pensamiento. Es
necesario acentuar esto hoy, porque en nuestro
tiempo se puede transcurrir un día entero sin
ningún pensamiento para Dios. En nuestra
patria pudimos hacer un proyecto de constitu-
ción, cuya formulación duró meses, sin men-
cionar nunca a Dios, como si se pudiera pre-
scindir de Él en el ordenamiento de la
sociedad. ¡Estamos lejos de amarlo con toda
la mente!

Decíamos que Jesús aprobó la respuesta
del doctor de la Ley. Pero éste, entonces,
aprovechó para consultarle un punto de inter-
pretación de su misma respuesta, esta vez no
para ponerlo a prueba, sino para ser instruido,
reconociendo así la autoridad de Jesús. Le

pregunta: «¿Quién es mi prójimo?» al que hay
que amar. Es una pregunta esencial, dado que,
quienquiera que sea su prójimo, para tener en
herencia la vida eterna es necesario amarlo
como a sí mismo. La duda resulta de la misma
Ley, que decía: «No te vengarás ni guardarás
rencor contra "los hijos de tu pueblo". Amarás
a "tu prójimo" como a ti mismo. Yo, el Señor»
(Lev 19,18). Se entendía, entonces, que el
«prójimo» era el otro judío −«el hijo de tu
pueblo»− y ese precepto se formulaba así:
«Amarás a tu prójimo y odiarás a tu enemi-
go», entendiendo por éste a todos los demás
pueblos, llamados «gentiles», no judíos.
Sabemos que Jesús enfrentó esa formulación
y le dio su sentido pleno: «Ustedes han
escuchado que se dijo: "Amarás a tu prójimo
y odiarás a tu enemigo"; pero Yo les digo:
"Amen a sus enemigos y oren por quienes los
persigan"» (Mt 5,43-44).

Teniendo en cuenta lo anterior, debe
responder Jesús al doctor de la Ley quién es su
prójimo. Y lo hace, según su costumbre, por
medio de una parábola, la parábola del «buen
samaritano». La parábola comienza: «Bajaba
un hombre de Jerusalén a Jericó». Si no se
especifica otra cosa, se trata de un judío. Fue
asaltado y dejado en el camino «medio muer-
to». Jesús elige los otros personajes también
con una intención precisa: pasó por ese
camino un sacerdote y dio un rodeo para no
acercarse al que parecía un difunto y lo mismo
hizo un levita. Estos dos personajes son adep-
tos al culto e iban camino a Jerusalén a ejercer
su ministerio. Si se acercaban a un difunto,
según la Ley, quedaban impuros y no habrían
podido celebrar el culto. Seguramente, los
presentes, que escuchaban a Jesús, estaban de
acuerdo en que el culto prevalecía y que esos
dos personajes actuaban bien evitando el con-
tacto con el caído. El tercer personaje no tiene
nada que ver con eso; es un samaritano. Es
hermosa la descripción que Jesús hace: «Un
samaritano, que iba de camino, llegó junto a
él, y al verlo tuvo compasión; y, acercandose,
vendó sus heridas, echando en ellas aceite y
vino; y montandolo sobre su propia cabal-
gadura, lo llevó a una posada y cuidó de
él…». Jesús entonces pregunta al doctor de la
Ley: «¿Quién de estos tres te parece que fue
prójimo del que cayó en manos de los
salteadores?». La respuesta obvia es: el
samaritano. Pero el doctor de la Ley se resiste
a mencionarlo, aunque se ve obligado a
reconocerlo, y responde: «El que practicó la
misericordia con él». El samaritano amó a un
judío como a sí mismo, como manda la Ley
amar al prójimo.

El objetivo de la parábola es entonces
responder que «prójimo» es todo ser humano,
hombre o mujer, y que como tal debe ser
amado como cada uno se ama a sí mismo y
que esto es necesario para heredar la vida eter-
na. Pero tiene también el objetivo de enseñar
que el amor al prójimo prevalece sobre todo

otro precepto, como lo dijo el mismo doctor
de la ley. Por tanto, el sacerdote y el levita
actuaron mal haciendo prevalecer el culto al
amor. En otra ocasión Jesús dice, con claro
énfasis: «Vayan y aprendan qué significa
aquello de "misericordia quiero y no sacrifi-
cio"» (Mt 9,13). (Debe entenderse: Quiero
misericordia más que sacrificio). El precepto
del amor es siempre el mayor.

Debemos observar también que Lucas es el
único que nos conserva este importante episo-
dio con su hermosa parábola. Es que a él
interesa particularmente, por ser él el único
evangelista que no es judío y está, por tanto,
en la situación del samaritano. Por la misma
razón interesa también a nosotros y a todos los
pueblos.

Después de que el doctor de la ley recono-
ció, aunque reluctante, que el samaritano era
su prójimo por haber tenido misericordia,
Jesús le dijo: «Anda y haz tú lo mismo». Nos
preguntamos: ¿Creyó a Jesús y lo hizo, aman-
do, en adelante, a los samaritanos como a sí
mismo? Si lo hizo es porque creyó en Jesús y,
si creyó en Él, entonces la Palabra de Jesús
fue para él un «evangelio» y su vida cambió
radicalmente gracias a esa Palabra. Si no
hubiera creído, entonces no habría sido más
que un ejercicio retórico, una noticia que
impacta a la inteligencia, pero que no opera el
cambio de vida, no produce la conversión.
Para que algo pueda llamarse un «evangelio»
tiene que ser creído y operar la salvación. El
«evangelio» es mucho más que una «buena
noticia»; el evangelio es «fuerza de Dios para
salvación de todo el que cree» (cf. Rom 1,16).
Encierra toda la predicación de Jesús:
«Conviertanse y crean en el Evangelio» (Mc
1,15) y se identifica con su Persona: «El que
pierde la vida por mí y por el Evangelio la sal-
vará» (Mc 8,35). Se puede recibir una buena
noticia y quedar igual, como habría sido el
caso del doctor de la ley, si no hubiera amado,
en adelante, a los samaritanos y a todos los
seres humanos como a sí mismo; no se puede,
en cambio, recibir el «evangelio» y quedar
igual. Para que responda a la noción de «evan-
gelio» debe ser creído, debe recibirse en la fe,
y, entonces, opera la salvación.

Cuando los cristianos de siglos pasados
tradujeron el Nuevo Testamento al latín com-
prendieron que no era lo mismo decir «bonus
nuntius» y conservaron la misma palabra grie-
ga: «evangelium». Lo mismo hicieron nue-
stros antepasados cuando lo tradujeron al
español: «evangelio». Perder la palabra
«evangelio» y sustituirla por la expresión
«buena noticia», como hace nuestro
Leccionario, es perder un concepto esencial
del cristianismo y reducir el misterio de Cristo
a una mera noción. Es tiempo de recuperar la
palabra «evangelio» en la proclamación de la
Palabra de Dios en nuestras celebraciones
litúrgicas.
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